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EDITORIAL 

En los últimos días, México ha experimentado 
una serie de apagones provocados por 
el excesivo calor que ha azotado gran 

parte del país. Esta situación ha generado 
preocupación entre la ciudadanía y ha puesto 
en el centro del debate la capacidad del sistema 
eléctrico nacional para hacer frente a las 
crecientes demandas de energía. En medio de 
esta coyuntura, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció un acuerdo con el primer 
ministro de Belice, Juan Antonio Briceño, para 
proporcionar energía eléctrica al país vecino, 
un gesto de solidaridad que ha suscitado 
diversas opiniones en la arena política y entre la 
población en general.

Durante la mañanera de este martes, López 
Obrador subrayó el compromiso de su gobierno 
con Belice, a pesar de los desafíos internos que 
enfrenta México en términos de suministro 
eléctrico. “Aun con esta situación especial 
por el calor se va a cumplir con el acuerdo de 
ayudarles para que no les falte la energía 
eléctrica en el caso de Belice. Somos pueblos 
hermanos, somos vecinos y tenemos que 
ayudarnos mutuamente”, afirmó el mandatario.
Es importante reconocer el espíritu de 
cooperación y solidaridad regional que impulsa 
este acuerdo. Belice, como país vecino y aliado, 
puede beneficiarse significativamente de 
este apoyo, especialmente en momentos de 
necesidad energética. Este tipo de acuerdos 
pueden fortalecer las relaciones bilaterales y 
contribuir a una mayor estabilidad y desarrollo 
en la región.

Sin embargo, es igualmente crucial analizar 
las implicaciones internas de tal decisión. Los 
recientes apagones en México, exacerbados por 
el calor extremo, han evidenciado ciertos retos 
en la infraestructura eléctrica nacional. Aunque 
el presidente destacó que no hubo suspensiones 

de servicio en uno de los días de mayor consumo 
energético, la percepción pública sigue siendo 
de vulnerabilidad frente a picos de demanda y 
fenómenos climáticos extremos.

El fortalecimiento de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) desde el inicio del actual 
gobierno ha sido una estrategia central de la 
administración para garantizar un suministro 
eléctrico confiable. López Obrador aseguró 
que, gracias a estas intervenciones, la industria 
eléctrica está en una posición sólida. Sin 
embargo, los eventos recientes invitan a una 
reflexión profunda sobre la capacidad de 
respuesta del sistema eléctrico nacional en 
situaciones críticas.

La decisión de compartir energía con Belice, 
en este contexto, puede verse como un acto 
de equilibrio entre solidaridad internacional 
y responsabilidad nacional. Es fundamental 
que las autoridades mexicanas continúen 
monitoreando de cerca la demanda interna 
y ajusten sus políticas para asegurar que 
los ciudadanos no enfrenten interrupciones 
significativas en el suministro eléctrico. Al 
mismo tiempo, el apoyo a Belice debe ser 
gestionado de manera que no comprometa la 
estabilidad energética interna.

En conclusión, la cooperación energética con 
Belice representa un gesto noble y necesario 
en términos de relaciones internacionales. No 
obstante, es esencial que este compromiso se 
maneje con una visión equilibrada, asegurando 
que las necesidades energéticas de los 
mexicanos se mantengan como una prioridad. 
La capacidad de indignación y exigencia de la 
ciudadanía debe mantenerse viva, ya que es a 
través de la vigilancia y la demanda de mejores 
condiciones que se puede garantizar un futuro 
energético seguro y sostenible para todos.

LA REVISTA PENINSULAR

Candil de Belice, 
obscuridad en México
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CDMX.— Las escenas de la tragedia ocurrida 
esta semana en Nuevo León durante un 
evento de Movimiento Ciudadano (MC) son 
verdaderamente estremecedoras. No sólo 
por lo impresionante que fue el desplome 
del escenario, sino también por el pánico que 
esto generó entre los asistentes -comentó 
la periodista para dar inicio a la plática de 
esta semana en el Balmoral-. Sin duda, este 
lamentable hecho ha marcado la historia de 
nuestra democracia. 

Tragedia en mitin de MC en Nuevo León
Por Baltasar Barbolla

MOMENTO EN QUE UNA FUERTE 
RÁFAGA DE VIENTO BOTÓ LA ESTRUCTU-
RA DEL ESCENARIO Y ÉSTA CAYÓ SOBRE 
LOS ASISTENTES AL CIERRE DE CAMPAÑA 
DE LORENIA CANAVATTI.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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—Sí, fue una tragedia inesperada—
añadió el analista. El evento de 
MC estaba encabezado por Jorge 
Álvarez Máynez y Lorenia Canavati, 
candidata de MC por el municipio de 
San Pedro Garza García, y terminaría 
con la presentación de Grupo Bronco. 
Desafortunadamente una fuerte 
ráfaga de viento botó la estructura 
del escenario y esta cayó sobre los 
asistentes.

—La rapidez con la que ocurrió 
todo es escalofriante—agregó la 
empresaria—. En un abrir y cerrar 
de ojos el escenario se vino abajo 
como se ha podido ver en los videos. 
Por esto la gente no tuvo tiempo de 
reaccionar y hay decenas de heridos. .

—La noticia se difundió rápidamente, 
no sólo en el país, también en la prensa 
global. —mencionó el consultor—. El 
nombre de Maynez y de MC fueron 
tendencia en las distintas redes 
sociales; sin embargo, para ese 
momento aún no se sabía bien qué 
había pasado ni cuántas víctimas 
había en el lugar de los hechos. 

—Sí, y mientras algunos resultaron 
ilesos, otros no tuvieron la misma 

suerte—dijo el político—. Jorge 
Álvarez Máynez fue trasladado a 
un hospital del IMSS y resultó ileso, 
pero Laura Ballesteros Mancilla, su 
coordinadora de campaña, sufrió una 
fractura de tobillo.

—Máynez actuó rápido, como se ha 
podido apreciar en redes sociales—
añadió el consultor—. En un tuit, 
relató cómo él y Ballesteros saltaron 
juntos para evitar que el escenario 
les cayera encima. La rapidez de su 
reacción fue crucial para salvar sus 
vidas. 

—El gobernador Samuel García 
actualizó las cifras a la mañana 
siguiente.—intervino la periodista—. 
Inicialmente se hablaba de 15 heridos 
y 4 fallecidos, pero la cifra final fue 
de 121 hospitalizados, 94 dados de 
alta, y desgraciadamente, nueve 
defunciones, incluyendo un menor de 
edad.

—La pregunta que surgió 
inmediatamente fue si esta tragedia 
pudo haberse evitado—comentó 
la abogada—. La CONAGUA había 
advertido sobre condiciones 
meteorológicas adversas, y 

CONTACTO

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
EXPRESÓ SUS CONDOLEN-
CIAS A MOVIMIENTO 
CIUDADANO Y A LAS 
FAMILIAS DE LOS 
FALLECIDOS, TAMBIÉN 
EXIMIÓ AL PARTIDO 
DE LA CULPA POR EL 
TRÁGICO INCIDENTE.
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muchos en la opinión pública comenzaron a cuestionar 
la responsabilidad de Movimiento Ciudadano por no 
suspender el evento.

—Sí, hubo muchas críticas—dijo el analista—. Comentarios 
en redes sociales cuestionaron la decisión de seguir 
adelante con el mitin. Algunos acusaron al partido de 
negligencia por no haber anticipado el riesgo de una 
tormenta.

—Máynez defendió la decisión—agregó el editorialista—. 
Dijo que el fenómeno fue atípico y que Protección Civil 
había supervisado y avalado la instalación del escenario. 
Samuel García también afirmó que no estaba pronosticada 
una tormenta de tal magnitud.

—El Presidente Andrés Manuel López Obrador también 
intervino en el debate—dijo el político—. Expresó sus 
condolencias a Movimiento Ciudadano y eximió al partido 
de la culpa, afirmando que ellos no tenían responsabilidad 
directa en el evento.

—La tragedia ha teñido de luto la política—añadió la 
empresaria—. Movimiento Ciudadano suspendió sus 
eventos en varias entidades, y el color naranja de su logo 
en las redes sociales fue cambiado a negro en señal de 
duelo. Otros partidos también emitieron mensajes de 
condolencia y preocupación.

—Es un momento delicado a tan solo una semana de 
las elecciones—comentó el consultor—. Este incidente 
podría influir en la percepción pública y en el ánimo de los 
votantes.

—Los heridos y sus familias están recibiendo atención 
médica y apoyo—continuó la periodista—. Samuel García 
anunció indemnizaciones para los afectados, incluyendo 
400 mil pesos para las familias de los fallecidos y 100 mil 
pesos para los lesionados.

—Sí, el gobierno estatal también se hará cargo de los 
gastos funerarios y de la manutención de las familias 
que necesiten apoyo—añadió el analista—. Además, se 
está ofreciendo acompañamiento psicológico para los 
afectados.

—El candidato presidencial Jorge Álvarez Máynez ha 
estado visitando a los heridos en los hospitales—dijo la 
abogada—. En sus declaraciones, ha agradecido la labor del 
personal médico y ha asegurado que se dará seguimiento 
a cada caso.

—Dante Delgado, coordinador de Movimiento Ciudadano, 
también ha hablado sobre la tragedia—intervino el 
editorialista—. Anunció que se guardará un minuto de 
silencio en todos los eventos del partido en señal de 
respeto y solidaridad con las víctimas.

—Es un gesto necesario en momentos como este—añadió 
la empresaria—. La tragedia ha dejado una marca profunda 
en la campaña y en la comunidad.

—Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, candidatas a la 
Presidencia, también han mostrado su solidaridad—dijo 
el consultor—. Sheinbaum incluso canceló un evento en 
Monterrey en señal de respeto.

—El impacto de esta tragedia se sentirá por mucho 
tiempo—reflexionó el político—. Más allá de las elecciones, 
esto nos recuerda la importancia de la seguridad en 
eventos públicos y la necesidad de estar preparados para 
situaciones imprevistas.

—Es crucial que se realice una investigación a fondo para 
entender qué ocurrió y cómo se puede evitar que algo 
similar suceda en el futuro—concluyó el analista—. La 
seguridad de las personas debe ser siempre la prioridad 
máxima en cualquier evento.

DANTE DELGADO, 
COORDINADOR DE 
MOVIMIENTO 
CIUDADANO, 
ANUNCIÓ QUE SE 
GUARDARÁ UN 
MINUTO DE SILEN-
CIO EN TODOS LOS 
EVENTOS DEL 
PARTIDO EN SEÑAL 
DE RESPETO Y
SOLIDARIDAD CON 
LAS VÍCTIMAS.
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OPINIÓN

El Financial Times (FT) de Londres, 
fundado en 1888, es un periódico 
financiero y económico de gran 

prestigio mundial. Su reputación se 
basa en su periodismo de calidad, su 
cobertura exhaustiva y su análisis 
profundo. Por ello, es una fuente de 
información clave para los principales 
tomadores de decisiones económicas y 
políticas del mundo.

El martes pasado, en la página 15 del 
FT apareció un extenso artículo cuyo 
título traducido al español es: “Cómo 
los cárteles de la droga en México 
han prosperado bajo López Obrador”, 
cuyos autores son Michael Stott, 
editor para América Latina, y Christine 
Murray, corresponsal en México y 
Centroamérica.

Entre otras cosas, el artículo anota que la situación de 
seguridad en nuestro país ha alcanzado niveles alarmantes, 
con los cárteles extendiendo su influencia y diversificando 
sus actividades. En los últimos años, la violencia se ha 
intensificado a pesar de los esfuerzos de AMLO. Su enfoque 
de “abrazos, no balazos” buscaba abordar las causas 
profundas del crimen, evitando enfrentamientos directos 
con los cárteles. Sin embargo, esta política aparentemente 
ha sido ineficaz.

El artículo destaca cómo los cárteles más poderosos, como 
el de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación (CJNG), han 
fragmentado sus operaciones, dando lugar a numerosas 
pandillas más pequeñas que luchan por el control 
territorial. Esto ha dificultado aún más los esfuerzos de 
las autoridades para contener la violencia. Además, ambos 
han expandido su alcance internacional, involucrándose 
en el tráfico de armas, el lavado de dinero y la trata de 
personas, ganando así más poder económico y político.

Los autores señalan que el impacto de la violencia no 
solo afecta a la población, sino también a la economía. La 

inseguridad ha disuadido la inversión extranjera 
y ha aumentado los costos operativos para las 
empresas, que deben gastar mucho dinero en 
medidas de seguridad. Los empresarios han 
expresado su preocupación por la falta de 
acción efectiva del gobierno y la manipulación 
de estadísticas oficiales para minimizar la 
gravedad de la situación.

Añaden Stott y Murray que la interferencia 
de los cárteles en los procesos electorales 
ha exacerbado la crisis. En el actual ciclo 
electoral, numerosos candidatos y dirigentes 
políticos han sido asesinados o amenazados, 

lo que subraya la infiltración de estos grupos en la política. 
La respuesta del gobierno ha sido insuficiente y muchos 
dudan de la capacidad del gobierno para garantizar la 
seguridad y la justicia.

Opinan que el panorama se complica aún más con la 
próxima elección presidencial. Claudia Sheinbaum, la 
candidata de AMLO, ha prometido continuar con las fallidas 
políticas del presidente.

Los autores concluyen que la estrategia actual no ha 
logrado frenar la violencia ni debilitar el poder de los 
cárteles, dejando al próximo gobierno con una tarea 
colosal para restaurar la seguridad y la confianza en las 
instituciones del país.

Como es su costumbre, AMLO le restará importancia 
al artículo del FT alegando que es un medio neoliberal 
corrupto al servicio de la oligarquía. El problema para el 
presidente es que, para tomar sus decisiones de inversión 
en México, los empresarios y ejecutivos más influyentes le 
creen más al periódico que a él.

Los inversionistas le hacen 
más caso al FT que a AMLO

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

EL MARTES PASADO, EN LA 
PÁGINA 15 DEL FT APARECIÓ 
UN EXTENSO ARTÍCULO CUYO 
TÍTULO TRADUCIDO AL ESPAÑOL 
ES: “CÓMO LOS CÁRTELES DE 
LA DROGA EN MÉXICO HAN 
PROSPERADO BAJO LÓPEZ 
OBRADOR”.
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OPINIÓN

Con gran emoción tuve el privilegio de asistir al foro 
donde tuvo lugar el tercer y último debate presidencial 
y, como en los campeonatos de fútbol, nos veremos 

en la gran final el 2 de junio próximo, día de la jornada 
electoral. 

Con la certeza de que una mujer será Presidenta de 
México por primera vez en nuestra historia, lo que más 
deseo es que, quien sea elegida, gobierne con perspectiva 
de género y atienda las causas más sentidas de nuestro 
género en todo el territorio nacional. 

En un país gobernado hasta hoy por hombres, la próxima 
Presidenta de la República tendrá la responsabilidad 
histórica de marcar la diferencia a favor de las mujeres 
con un gobierno que responda a sus causas más sentidas. 

Por ejemplo, en el tema de las madres buscadoras, ¿por 
qué no hay grupos de padres buscadores? Me queda claro 
que la maternidad nos lleva a tomar acciones que sólo 
una mujer haría por sus hijos. 

Por eso las mujeres esperamos mucho de la próxima 
Presidenta de México, porque como mujer y madre puede 
entender todo lo que una jefa de familia puede hacer para 
proteger la salud y vida de sus hijas e hijos. 

A sólo unos días de que concluyan las campañas políticas, 
será crucial que las causas legítimas de los ciudadanos 
expuestas en marchas y movilizaciones se transformen en 
políticas públicas innovadoras para seguir construyendo 
el país de futuro que nos merecemos. 

Queda claro que la movilización de miles de mexicanos 
por la defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) y de otras 
instituciones refleja una mayor conciencia cívica que permea 
en las familias. 

Sin duda, el gran reto es motivar el voto sin polarizar al país 
para que las elecciones se desarrollen en un clima de paz.

Reconozco la valía y aportación de Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez porque tuvieron el reto de emocionar a los 
ciudadanos, así como a Jorge Álvarez Máynez por alentar la 
participación y voto de los jóvenes. 

Como buena aficionada al fútbol, amo estar en el estadio y 
disfrutar el ambiente de fiesta que se vive en cada partido. 

Tal cual, disfruté asistir a las instalaciones del Centro Cultural 
Tlatelolco como invitada del INE para el último debate entre 
los tres aspirantes presidenciales, por lo que externo mi más 

profundo agradecimiento 
a la presidenta del Consejo 
General del Instituto, Lic. 

Guadalupe Taddei Zavala, y mi querido amigo consejero Dr. 
Uuc-kib Espadas Ancona. 

A 10 años de que el Senado elevó a rango constitucional la 
paridad de género en los cargos de elección popular, me 
siento honrada por haber aportado mi granito de arena para 
hacer realidad un sueño de muchas generaciones de mujeres: 
Que México tenga una mujer Presidenta. 
¡Nuestra cita es el próximo 2 de junio! 

----------------------------
• Senadora de la República (2012-2018)
• Alcaldesa de Mérida (2010-2012)
• Diputada Federal (2009)
• Directora del IVEY (2008-2009)
• Directora de la COUSEY (2007-2008)
• Ganadora en dos ocasiones del Premio Nacional de Vivienda 
Económica

PRESIDENTA CON 
PERSPECTIVA DE GÉNERO

Por Arqta. Angélica Araujo Lara*

“A 10 AÑOS DE QUE EL SENADO 
ELEVÓ A RANGO CONSTITUCIONAL 
LA PARIDAD DE GÉNERO EN LOS 
CARGOS DE ELECCIÓN POPULAR, 
ME SIENTO HONRADA POR HABER 
APORTADO MI GRANITO DE ARENA 
PARA HACER REALIDAD UN SUEÑO 
DE MUCHAS GENERACIONES DE 
MUJERES: QUE MÉXICO TENGA UNA 
MUJER PRESIDENTA”.
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OPINIÓN 

El presidente López Obrador se 
ha propuesto ganar la elección 
arrolladoramente. Nadie puede 

regatear al tabasqueño capacidad 
y habilidad para sacar lo mejor en 
elecciones, con buenas o malas artes. 
Su historial exitoso era irrefutable 
hasta que el poder le cambió la brújula 
y dañó su instinto. La elección de 
diputados 2021 y los resultados en la 
Ciudad de México le sorprendieron. 
No era igual competir como opositor 
que hacerlo desde el gobierno, aunque 
su comportamiento en el poder era 
el mismo de siempre, intransigente y 
arrebatado.

En la sorpresa decidió construir la 
candidatura presidencial con la jefa 
de gobierno de la Ciudad, Claudia 
Sheinbaum. De allí en delante todo 
ha sido para abrirle el camino a la 
presidencia. Sin embargo, el problema 
de ahora ha sido su resistencia para 
empoderarla, a que los de casa 
entendieran que ella tendría el poder y el 
mando una vez definida la candidatura 
presidencial. La consecuencia es que 
todos dan por cierto el maximato. El 
problema no fue la tímida y vacilante 

rebelión de Marcelo Ebrard; la dificultad 
mayor ha sido despojarla del derecho de 
apuntalar a Omar García Harfuch como 
candidato a jefe de gobierno de la Ciudad 
de México, un error mayúsculo de López 
Obrador con muchas implicaciones.

Disminuir a su candidata presidencial 
tiene efectos en el mediano y largo 
plazo. Es una equivocación que no se 
paga al momento. El costo inmediato es 
electoral y no es menor, García Harfuch 
no sólo era el candidato de Claudia, sino 
la mejor opción en una ciudad que ha 
virado en sus referentes por los malos 
resultados del gobierno. La prédica 
mañanera de gran poder de seducción 
y engaño no llega a los habitantes de 
la Ciudad de México que en su mayoría 
viven desencanto y enojo, como revelan 
los resultados de la elección de 2021 y 

El mayor error de AMLO

LA DESBORDADA EXPRESIÓN PÚBLICA DE 
MUCHOS HABITANTES DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO EN CONTRA DEL PRESIDENTE Y DE 
SUS PROPUESTAS MERECÍA SENSIBILIDAD Y 
ESTRATEGIA. 
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las cuatro movilizaciones ciudadanas de rechazo al 
régimen.

El presidente lee bien la Ciudad, pero procesa mal 
la adversidad, le enoja y en lugar de entender las 
causas del desencanto, reclama e insulta. Afirma 
que se derechizó la ciudad de México, reprueba 
el aspiracionismo y egoísmo de las clases medias 
citadinas; niega su derecho a la indignación.

Claudia tenía un acertado diseño para conjurar la 
amenaza y el desencanto: Omar García Harfuch, quien 
se apuntalaba como el candidato natural. Inadmisible 
para López Obrador. Algunos piensan que fueron 
razones ideológicas o su vínculo con Genaro García 
Luna; la decisión se hizo pensando en la candidatura 
a 2030; si se desempeñaba bien sería la opción 
poderosa, inadmisible para quien cree que personifica 
el futuro de la patria, sitio reservado para alguien de 
su entorno muy cercano.

A López Obrador y los suyos no importó las limitaciones 
ni la desventaja de Clara Brugada. Tampoco el 
golpe que representaba para Claudia Sheinbaum 
imponer a una mala candidata y dejar de lado a uno 
muy competitivo. Como suelen ser los poderosos 
autoritarios, ganó la soberbia, se pensó que sin García 
Harfuch se ganaría la CDMX, como también se pensó 
que con Rocío Nahle arrollaría en Veracruz.

Malas cuentas. La elección en la capital se ha 
complicado y la elección presidencial se complica 
por el peso electoral de la entidad, además de su 
efecto en la de diputados al perder muchos de los 
22 distritos que pueden hacer la diferencia para que 
Morena, como en los comicios de 2021, no alcance la 
mayoría absoluta.

La marea rosa no es tema menor. La desbordada 
expresión pública de muchos habitantes de la Ciudad 
de México en contra del presidente y de sus propuestas 

merecía sensibilidad y estrategia. La 
movilización no es por los partidos, ni 
siquiera por Xóchitl, es una forma de 
rebelión social por la indignación y el 
sentimiento de amenaza. Los duros 
la minimizaron, él se enoja e insulta 
a los manifestantes, como también 
a los intelectuales que apoyaron 
a la candidata opositora. López 
Obrador perdió brújula y sentido de 
la política. Su ambición transexenal 
acabó debilitando a su candidata 
presidencial y comprometiendo su 
ventaja electoral.

El 2 de junio por la noche se sabrá el 
tamaño del daño. Cuantificarlo no será 

difícil y se conocerá qué tanto impactó como para perder 
la Ciudad de México por primera vez; su costo en el nuevo 
mapa de poder en el Congreso y qué significó para el 
desenlace de la elección presidencial, la madre de todas 
las batallas, la joya de la Corona.

LA MOVILIZACIÓN NO FUE 
POR LOS PARTIDOS, NI 
SIQUIERA POR XÓCHITL, 
ES UNA FORMA DE 
REBELIÓN SOCIAL POR 
LA INDIGNACIÓN Y 
EL SENTIMIENTO DE 
AMENAZA.
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Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP



Semanario de Información y Análisis Político14

Comisión Federal De Electricidad Y Pemex En Caída Libre 

OPINIÓN 

No es cosa menor lo que ocurre en la 
Comisión Federal de Electricidad 
con Manuel Bartlett Díaz y en 

Petróleos Mexicanos de Octavio Romero 
Oropeza, en relación con el desarrollo 
económico, social y político del país, 
toda vez que preservar la capacidad 
energética para el presente y futuro son 
condiciones prioritarias de un gobierno 
que debe ajustar su funcionamiento 
a los principios fundamentales de 
nuestra Carta Magna. Faltan pocos 
meses para terminar este fallido 
sexenio con múltiples apagones en 
varios estados, las alzas de gasolinas 
y otros combustibles están a la orden del día, sin que 
haya respuestas o soluciones convincentes a estos 
problemas que afectan de manera substancial a 
millones de compatriotas en su vida diaria.  

La soberanía energética no debe responder a 
cuestiones ideológicas y menos ser bandera del 
populismo, que justifica su errado accionar con 
políticas públicas que corresponden a otra realidad, 
bajo pretexto del accionar de gobiernos del pasado, 
que en resumidas cuentas eran mejores que el que 
ahora tenemos. Recordar a Lázaro Cárdenas, padre 
de la expropiación petrolera ( 1938 ) o a Adolfo López 
Mateos quien nacionalizó la industria eléctrica ( 1960 ) 
a fin de aumentar el nivel de electrificación y energías 
en todo el territorio nacional es un ejercicio inútil de 
López Obrador toda vez que esas proezas se realizaron 
en otros tiempos y circunstancias;  nunca se pensó que 
por la mala administración de este gobierno morenista, 
nuestra nación sufriera los estragos de malos 
servicios y carestía con una creciente inflación como 
consecuencia, afectando a las clases económicas más 
vulnerables. 

Al presidente Andrés Manuel le correspondía hacer en 
estos cinco año y meses, con la supuesta carencia de 
recursos del estado, un plan de inversión mixta que 
incluyera mecanismos de capital privado y público, 
para mantener la oferta eléctrica por encima de la 
demanda, fortaleciendo la reforma que heredó de Peña 
Nieto que le puso las bases de una mejor estructura 
energética  y eléctrica pero no lo hizo, escudándose 
en un nacionalismo obsoleto y retrógrado, que solo ha 
provocado sumir al país en una crisis energética sin 
precedente. Lo mismo ocurrió con el rescate de PEMEX, 
que también está al borde de la quiebra financiera, todo 

por evitar que los capitales privados 
mantuvieran su ritmo de inversión, que 
tenían en 2018 y que fueron sacados con 
políticas restrictivas sin fundamento. 
Este es el legado que el gobierno 
morenista de AMLO en concreto con la 
ineficacia de Bartlett y Romero Oropeza. 

Pasarán varios años más para corregir 
estos errores, si es que se decide 
apostar por energías limpias y al capital 
privado, pues la próxima presidenta 
sin importar quien sea, se sacará la 
rifa del tigre al recibir un gobierno que 
tiene nula capacidad de maniobra para 

invertir en los sectores antes mencionados, ya que se 
carece de recursos públicos para hacerlo, a no ser de 
que haya una reforma fiscal muy agresiva, que obligue 
a los grandes evasores a pagar lo que les corresponde, 
estableciendo un manejo muy escrupuloso y austero 
del presupuesto, pues regalar electricidad y gasolina 
a países socialistas no va de acuerdo a la realidad de 
la economía mexicana. Hay que invertir en las obras 
prioritarias que requiere el país y no en ocurrencias 
sin sustento de las dos empresas más importantes y 
productivas del estado nacional.

 Los apagones son tan solo el resultado de las pésimas 
decisiones que tomó el presidente López, que implica 
perder por cada hora sin electricidad 200 millones 
de dólares, dañando no solo a las viviendas, sino 
también al sector comercial, turístico e industrial de las 
zonas afectadas.  Esta apuesta errónea del ejecutivo 
federal fue siempre perdedora y de consecuencias 
impredecibles para los años venideros y no solo 
compromete la viabilidad de PEMEX y CFE, sino de 
las actuales y futuras generaciones, sin embargo la 
ciudadanía está ante una única oportunidad de oro de 
cambiar el destino de México en las elecciones del 2 
de junio, en virtud de que solo existen dos opciones 
perfectamente definidas: una que es pan con lo mismo, 
que dice que va a construir el segundo piso de la 
transformación y la otra que implica un total cambio 
de lo que ha hecho AMLO, por lo menos en materia de 
petróleo y electricidad. Desde el Congreso de la Unión, 
hay voces que piden un golpe de timón al considerar a 
los inversionistas nacionales y extranjeros para invertir 
en el sector energético. Ya son 22 estados afectados 
por la falta de electricidad, emulando a la extinción de 
la llama morenista que se apaga por la necedad del 
populismo sin bases y fundamentos.

Reprobados López Obrador, 
Bartlett Díaz y Romero Oropeza 
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Esta semana Movimiento 
Ciudadano tocó fondo. Y no por el 
desplome de su escenario en el 

cierre de campaña en San Pedro Garza 
García algo triste por los muertos, pero 
previsible por el informe de Conagua 
que advertía que sería una noche con 
tromba, muchísimo viento e incluso 
posibilidad de torrenciales aguaceros, 
advertencia que no se escuchó.

Pero si la caída fue un accidente, lo que 
no lo fue es la declaración de Samuel 
García al descubrir Reforma el lote de 
18 has en el que se pretende construir 
una casita de casi 3 mil metros. El 
tema no es la presuntuosidad de una 
casa de ese tamaño sino la propiedad 
del terreno revelada cuando él ya era 
gobernador y cuya explicación dejó en 
un brete al aspirante frustrado a la 
presidencia.

El tema no es menor, Samuel García 
no gobierna Nuevo León aunque 
despacha como titular del Ejecutivo 
se niega a dialogar con sus opositores 
que no sólo le ganan en el Congreso 
sino también en el Tribunal Superior 
de Justicia.

Su partido, Movimiento Ciudadano 
sólo tiene 12 de los 35 diputados en 
el Congreso y sólo ganó 22 de las 

MC

SAMUEL GARCÍA ES UN GOBERNADOR DEL MISMO TALANTE AUTORITARIO PRESIDENCIAL. 
DESOYE LAS RECOMENDACIONES LEGALES, Y MUCHAS DE SUS ACCIONES TIENEN QUE VER 
MÁS CON SUS INTERESES QUE CON TEMAS DE GOBERNANZA.
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CLAROSCURO

51 alcaldías, muchas de las cuales eran de oposición y 
terminaron como sus aliados y migrando a su partido.

La caída de Samuel es cosa de tiempo. Quiso ser candidato 
presidencial pero cuando no logró imponer a su sucesor, 
en medio de una polémica en la que intervino hasta la 
Suprema Corte de Justicia, reculó en la pretensión lo que 
motivo la idea de que tiene demasiados esqueletos en el 
clóset del palacio y temió que los exhibieran si llegaba 
alguien que no fuera su incondicional. La salida que le dio 
al error político fue que los de la vieja política, PRIAN, lo 
habían boicoteado e impedido fuera el candidato.

El beneficiado con la candidatura fue Jorge Álvarez Máynez 
quien era su coordinador de campaña, un personaje que 
ha recorrido todo el espectro político nacional y que hoy, 
como quedó claro en el más reciente debate, ha servido de 
escudero a Claudia Sheinbaum alineándose a los intereses 
presidenciales de socavar votos a la candidata de la 
oposición Xóchitl Gálvez.  
Samuel García es un gobernador del mismo talante 
autoritario presidencial. Desoye las recomendaciones 
legales, y muchas de sus acciones tienen que ver más con 
sus intereses que con temas de gobernanza.

Lo cierto es que la propiedad del terreno donde erigirá su 
casa tiene un origen que trató de explicar involucrando a 
una empresa que argumentó lo contrató por temas legales, 
pero los empresarios salieron de inmediato a aclarar que 

no tienen idea de ese terreno, que no 
saben nada del asunto y que ellos se 
deslindan de tema.

Los que se quejan de la vieja política 
parecen practicarla con enorme 
fascinación y eficacia.

Segundo piso

No hay manera que alguien construya 
algo sobre ruinas. Lo que se haga tendrá una base endeble 
y terminará por colapsar. Esa es una de las tragedias de la 
propuesta de Claudia Sheinbaum y su segundo piso de la 
transformación: lo edificará en las ruinas de un país que el 
presidente, ese al que le reconoce logros que no vemos, se 
ha encargado de demoler.

Sheinbaum debatió la noche del domingo con Xóchitl Gálvez 
Ruiz, su adversaria por el Frente, y quien por la mañana 
encabezó a una sociedad civil que ha acreditado, en buena 
parte del país, que el saldo de la cuarta transformación no 
les convence como para repetirla.

Sheinbaum acreditó lo que ya muchos sabíamos de ella: 
es autoritaria, su plan es demoler la democracia como la 
vivimos hoy e reinstaurar ese viejo régimen caduco del que 
nos deshicimos hace 28 años en 1997 cuando el partido 
hegemónico perdió la mayoría simple en el Congreso.

Leer las propuestas que Sheinbaum tiene para el país 
nos indica que lo que dijo en el debate es mentira sobre 
la desaparición de la propiedad privada y sobre la 
desaparición de las iglesias. https://morenademocracia.
mx/proyecto-de-nacion-2024-2030/1-revolucion-
politica/ ese es el vínculo, leálo completo para que no diga 
que no sabía que el país en el que vive no tendrá nada de 
lo que hoy se disfruta y será, algo así, como el país donde 

SHEINBAUM ACREDITÓ LO 
QUE YA MUCHOS SABÍAMOS 
DE ELLA: ES AUTORITARIA, 
SU PLAN ES DEMOLER LA 
DEMOCRACIA COMO LA 
VIVIMOS HOY E REINSTAURAR 
ESE VIEJO RÉGIMEN CADUCO 
DEL QUE NOS DESHICIMOS 
HACE 28 AÑOS EN 1997.
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cada uno tiene concesiones de un gobierno que no entiende 
los derechos ciudadanos como están hoy inscritos en la 
constitución.

La destrucción del país tiene que ver con que ese domingo 
del debate hubo 104 muertos mientras lo veíamos por teve 
o marchábamos por las plazas públicas.

Esos temas Claudia no los vio, no lo ve e incluso trata de 
minimizarlos para que nos acostumbremos a que en el 
país de los muertos por ausencia de medicinas o médicos 
también lo es por homicidios y asesinatos de un gobierno 
que no combate al crimen organizado porque “también 
tienen derechos humanos y son pueblo”.

La vena autoritaria salió a relucir al no responder a 
acusaciones frontales, al no responder a preguntas que los 
ciudadanos de este país necesita conocer sus respuestas. 
Autoritaria ofrece cambiar a la Corte, desaparecer a los 
plurinominales como si las minorías no merecieran su 
representación.

La propuesta de ser la presidenta de unos cuántos, de 
no hablar con los que piensan diferente porque no tiene 
calidad moral para conducir al país porque ellos sólo 
tienen la tienen porque su proyecto es el que cuenta.

Sheibaum sostiene que el Congreso debe ser todo del 
gobierno, la corte también sin nadie que se atreva a 
contradecir al poder presidencial y anuncia que si ella no 
gana será porque hubo fraude aunque se contradice a ella 
misma que dice que lleva 25 por ciento de ventaja.

La candidata del presidente sigue viendo por el retrovisor: 
el 68, el 71 y la represión de ese viejo partido que no 
soportaba disidencia, menos que alguien pensara distinto. 
Ese partidazo hegemónico que, en los hechos, ella quiere 
volver a entronizar como si en su juventud no lo hubiera 
combatido: ella será la presidenta de las mayorías.

Ella, como Andrés, repitiendo las historias del pasado para 
no dar cuentas del presente, hablando de sus antecesores 
cuando este gobierno ya terminó y no hubo avances, 

se retrocedió en estado de Derecho, se cedió el poder al 
crimen, y se opuso a las resoluciones que evitan la prisión 
preventiva oficiosa mientras el país sigue cayendo en 
manos de los delincuentes: Norte, Sur, Sureste, Pacífico 
Norte, el Golfo: el 74 por ciento del país dominado por el 
crimen organizado. 

Claudia sólo repitió alguna de las 110 mil mentiras que 
ha dicho López Obrador a lo largo del sexenio y sus 
propuestas para que ellos ganen las elecciones, para que 
ellos las controlen, para que ellos las hereden, la elección 
como un mero trámite no como resolución democrática de 
ciudadanos libres sino de borregos que levantan la mano 
en automático, en la que la sucesión sólo será organizada 
por los adoradores de quienes tienen el poder, de quienes 
dan dádivas y concesiones.

El regreso a ese pasado que pensamos ya habíamos vivido, 
pero hoy no será tricolor sino guinda porque el viejo PRI 
emigró y hoy son embajadores, militantes, secretarios y 
dirigentes de Morena, aunque ellos aleguen ser diferentes.

Trenecito

¿Por qué así? No lo entiendo. La 4T en Campeche no ha 
terminado de entender o no les importa entenderlo. Los 
campechanos están furiosos por los “moditos” de quienes 
hoy se creen dueño de la verdad y de la solución a todos 
los problemas de la entidad. Mire que hacer un trenecito 
cuando no hay un servicio de transporte eficiente y eficaz, 
mire que presentarlo argumentando que lo hacen porque 
ya lo decidieron y si no les gusta, pues que se chinguen.

¡Qué cosa! Vaya manera de tomar decisiones. Layda 
acredita que la 4T no sólo es retrógrada sino también 
descarada y cínica. Que no les vengan con aquello de que 
se deben al pueblo y menos con que la ley es la ley.

Los campechanos deberían agradecer a su majestad 
serenísima que les dedica parte de su vida y su valiosísimo 
tiempo a un pueblo de desarrapados malgradecidos. ¿Qué 
le vamos a hacer?, pregunta a Mercela para responderse 
ella misma: Así son los campechanos, ¡pobres!
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*Sergey Chernyck identificado como responsable 
de fraude con juegos de azar en Q.Roo
*Argentina, Brasil, Perú y Colombia también 
afectados por fraudes de 1Win

INFORMACIÓN  

De acuerdo con autoridades de 
Kazajistán, Sergey Chernykh, 
con órdenes de aprehensión en 

ese país y en Rusia ahora tiene cinco 
denuncias penales en Quintana Roo, 
ya que sería quien opera casinos 
clandestinos y habría trasladado su 
operación a México, en especial a la 
zona de la Riviera Maya.

Las autoridades tiene en revisión la 
solicitud de un permiso de trabajo en 
diciembre de 2023 trámite realizado 
por un representante legal de la 
empresa Ventureluz, S.A. de C.V. quien 
dio como domicilio fiscal un predio en 
Querétaro pero ubicó como su sitio de 
trabajo un domicilio en Insurgentes 
Sur, en la Col. Ciudad de los Deportes, 
alcaldía de Benito Juárez, en la Ciudad 
de México.

El fraude con la aplicación 1Win 
ya trascendió a Argentina, Perú, 
Colombia, Brasil, donde se ha 
detectado, en un esquema en el que 
se usa un permiso de Curazao para 
fingir su legalidad en esos países.

Incluso, en Colombia, el titular la autoridad del juego en ese 
país, Carlos Emilio Hincapié, clausuró un evento público 
organizado por 1Win porque no cuenta con autorización 
para operar y como una medida de la lucha frontal contra 
las prácticas ilegales en el campo de los juegos de suerte 
y azar.

En México, el permiso de Migración se envió para su 
autorización a oficinas centrales aunque a la fecha se 
desconoce si ya fue autorizado debido a que el trámite 
demora normalmente de 90 a 120 días hábiles. Sin 
embargo, de acuerdo con los reportes documentados por 
los portales informativos Knews y Kaztag e informes de la 
Agencia de Supervisión Financiera de ese país, el operador 

de las apuestas fraudulentas tendría su residencia 
en Chipre, desde donde operaba sitios fraudulentos 
en Brasil y Perú, Argentina y Colombia.

Sergey Chernykh, quien es prófugo de la justicia 
en Rusia y Kazajistán, se agrega a los delincuentes 
internacionales que ya operan en México y su 
intención es trasladarse a Quintana Roo donde 
las autoridades ya establecieron contacto con sus 
pares de la región de Almaty, en Kazajistán, para 
recabar información que lleve a la captura de quien 
es considerado como un delincuente en fuga en, al 
menos, un par de países.

Carlos Emilio Hincapié, presidente de la autoridad 
colombiana de juegos, advirtió que los eventos 
promocionales que está realizando 1Win en Colombia se 
encuentran fuera de la ley y podrían generar sanciones a 
quienes realicen publicidad asociada a la marca. “Estarían 
incurriendo en una falta que podría derivar en sanciones 
económicas hasta por 100 salarios mínimos legales 
mensuales vigentes”, aseguró.

Carlos Emilio Hincapié explicó que la empresa tenía la 
intención de llevar a cabo un evento llamado “Viva 1win 
Partners Colombia”, con la participación de influencers, 
representantes gremiales de las apuestas deportivas y 
diversas celebridades del país, pero ya fue cancelado.

EL FRAUDE CON LA 
APLICACIÓN 1WIN 
YA TRASCENDIÓ A 
ARGENTINA, PERÚ, 
COLOMBIA, BRASIL. 

Defraudador internacional 
solicita permiso de trabajo 
en México

Por Francisco López Vargas
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OPINIÓN

VOTA
No Vayamos a “Guatepior”

Viví mi niñez en Guatemala... no el país, la calle. Si miras 
cualquier foto de frente de la catedral metropolitana, 
verás detrás, a la derecha, un edificio por encima del 

Templo Mayor... Allí, en esa azotea veía yo los desfiles, vi llegar 
al Papa (al único al que llamo así, a Juan Pablo). República 
de Guatemala se llama la calle que une a ese edificio con la 
Catedral. Y mi amado papá tenía una de esas bromas que 
los niños no entienden o simplemente no dan risa, pero 
como papá las cuentas una y otra vez. Decía que vivíamos en 
Guatemala, pero podríamos pasarnos a “Guatepeor”. Y reía... 
yo no... y así...

Hace 6 años, ante la inminencia de que esta vez Andrés sí 
logrará su sueño de ser Presidente, me preocupé por lo que 
calculé que pasaría, ya que yo intuía lo que Sheimbaun nos 
ha confesado recientemente: que lo hizo guiado por una 
ambición personal.

Y sabía que venía ya cargado de rencor, tan incompetente 
e irresponsable como siempre y ensoberbecido por la 
adhesión y adulación de algunas decenas de personas que 
teniendo criterio para rechazarlo, le creyeron. Y caigo en 
cuenta que no era una broma, sino una premonición la de mi 
padre. Estábamos mal, avanzando muy poco y lentamente, 
pero pasamos como país de vivir en Guatemala a vivir en 
“Guatepeor”.

Ya a unos días de que se decida la viabilidad de la Democracia 
en México, creo importante dejar escrito que no sólo se nos 
ha demostrado que la Ciudadanía podíamos estar peor de 
cómo antes estábamos, sino que la promesa de continuidad 
deja claro, y sigue sin ser broma, que podemos pasar de 
“Guatepeor” a “Guatepior”. Como muchos sabemos en México: 
“pior” es el superlativo de peor; o sea, peor es peor que peor.

Cada cual puede valorar más o menos tal cual aspecto, o 
decisión o actitud de quien gobierna. Pero en general, la 
responsabilidad de un gobierno federal está en cuatro rubros. 
En seguridad es más que evidente que estamos peor que nunca 
en la historia democrática de nuestro país y en más estados 
que nunca. Eso por la evitación de Andrés y la complicidad con 
grupos criminales. Pero Sheinbaum en su segundo piso irá por 
más, pues asegura que estamos muy bien.

En salud descaradamente Andrés desmanteló lo poco que 
había y fue totalmente indolente con las víctimas. Además 
de la burla recurrente de un sistema como o mejor que el 
de Dinamarca. Nunca le importó. Sheinbaum apenas anda 
preguntando en los estados si “todo está bien y tienen 
medicamentos”.

En educación lo único que hizo Andrés fue mantener a raya a 
los maestros. Volvernos locos unos meses con la estupidez 
aplicada a los libros de texto. Y ya. Sheinbaum cree que 
estamos muy bien, y como Andrés, cree que con llamarle 
humanista a la educación ya es y ya funciona. Y en economía, 
los números grandes indican que, aunque creció menos, no 
nos fue tan mal en lo que entra; que subieron los salarios 
mínimos y que el dolar bajó. Los números de casa indican que, 
al igual que en otros sexenios, para seguir comiendo tenemos 
que gastar mucho más. Que requerimientos básicos como 
gasolina y luz subieron también. Y lo que no todos saben es 
que Andrés endeudó al país más que los anteriores, pero eso 
ya lo pagarán nuestros hijos y nietos. 

Quien me ha hecho favor de seguirme, en este espacio que 
amablemente nos brinda La Revista para conversar, ha 
podido notar la secuencia de mi pensar. Permanentemente 
sobre la línea del fortalecimiento de la Ciudadanía y desde 
hace algunos meses en relación con la irrupción de Xóchitl 
Gálvez en la competencia por la Presidencia de nuestro país. 
Inició por la nota en que ella siguió la vía judicial correcta y 
poco usada de defender su derecho de réplica frente a los 
agravios y mentiras de Andrés, que a diario él dirige a cientos 
de miles de nosotros desde el palacio, gracias al sueldo que 
le pagamos. Posteriormente sobre la necesidad de contar 
con una persona ciudadana capaz de conducir la claridad 
que muchos teníamos de que la oposición claudicó y que 
era el momento de que emergerá alguien de los nuestros 
sí queríamos volver al camino, lento y sinuoso, del que nos 
desbarrancaron en 2018. Y pronto, del seguimiento del curso 
de esta elección de estado, descarada y humillante, que 
el eterno candidato coordina en favor de Sheimbaun y los 
intentos de diversos sectores por aportar y fortalecer una 
oposición ciudadana, que invitamos a Xóchitl a liderar. Como 
en cada sexenio, hay mucha gente que no piensa votar, o por 
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cualquier motivo no lo hará. Y parte del intento es  que sea 
menos... y lleguemos a que 7 de cada 10 sí lo hagan.

Más que en cualquier sexenio hay un ejército de servidores 
del gobierno listos a votar y procurando todos los votos 
posibles a su favor. Y un ofensivo arsenal de dinero público y 
de procedencia no confesada para promover o directamente  
comprar el voto de personas que por diversos motivos 
acepten venderlo.

Llega a su tope la vergüenza ajena que generan la ridiculez 
de varios candidatos/as, sus falsedades y simulaciones, 
así como el papel estelar del chapulineo de insatisfechos y 
corruptos, anteponiendo en las pequeñas y valiosas filas de 
Morena a personajes que acusan de corrupción al partido 
donde recientemente estaban.

¿Dónde estabas tú cuando el PRI hizo esto y aquello? 
preguntan ahora. Y su propia respuesta real sería: ¡Allí, era yo 
quien lo hacía! Y los demás partidos lo mismo, pero menos; 
que en la política moderna ya es bastante disculpable.

La lucha de cientos de miles de personas, muy diversas y 
valiosas, con una coordinación incipiente y complicada, merece 
un resultado satisfactorio. Nuestro punto débil: los partidos y 
su historia. El consuelo, ya no hay Partidos, solo chapulines 
brincando libremente en ese campo tan desgastado.

Nuestro punto fuerte y sentido: somos ciudadanos 
únicamente. Batalla estéril la que inicia con “todos somos 
ciudadanos”; sí pero en el momento en que cuidas a quien te 
paga o promete o vendes tu voto, no estás ejerciendo como 
ciudadano. Y junto a la gente buena que si hay en algunos 
partidos estamos cientos de miles de personas que de nuestra 
bolsa y por nuestra convicción pagamos lo que podemos para 
ir, estar, poner a la vista y lograr que triunfe esa persona a 
la que vemos como nosotros por su origen, lucha, actitudes, 
ocupaciones o propósitos.

Por ello es claro que llegar a un 70% de participación electoral 
nos dará el triunfo. Nuestras cuentas dicen que sería el 
óptimo: que gane México y sea Xóchitl la Primera Presidenta 
de México. Que podamos asegurar la inclusión de Ciudadanía 
en los puntos estratégicos de planeación y vigilancia de que 
ocurra lo deseado. Que haya un gobierno para todos y nos 
pongamos en línea de bajar la inseguridad, el encono de la 
polarización social y aumentar los servicios y las obras que 
sí sirvan a más y más gente. O al menos, gane México y la 
diferencia en la votación sea tal que aunque no gane Xóchitl 
dejemos a la vista el potencial que obligue a quien gane a 
mirar, escuchar y sí atender a toda la Ciudadanía.

Hay quien votará por quien paga. Nada más que decir.
Hay quien ya decidió y votará por una persona, y no hay nada 
que le pueda hacer cambiar de idea. Vale. Pero igual hay gente 
que no ha decidido o que aún puede cambiar su idea, por ello 
dejo a la vista en esta última semana donde procede, algunas 
razones por las cuáles sí votar y ser parte del triunfo pleno de 
México y el logro de un país donde todos quedamos.

- Vota Por Xóchitl porque ya Andrés demostró que podemos ir 
de Guatemala a “Guatepeor” y Sheinbaum promete llevarnos 
a “Guatepior”, y eso sí lo cumpliría.

- Vota por Xóchitl porque es una ciudadana y sabes o puedes 
leer que en una o varias cualidades es como tú. Su origen, sus 
luchas, sus esfuerzos y logros, su actitud, su honestidad, su 
aceptación de errores y apertura a escuchar e incluir.

- Vota por Xóchitl por qué Andrés ya tuvo su chance y no 
cumplió o solo hizo lo poco que pudo; es momento de darle 
oportunidad a alguien más.

-Vota por Xóchitl por las ofensas, indolencia de este gobierno 
y partido que ha insultado, afectado, olvidado, ignorado o 
permitido a alguien a quien amas o que te importa.

OPINIÓN

NUESTRAS CUENTAS DICEN QUE 
SERÍA EL ÓPTIMO: QUE GANE MÉXICO 
Y SEA XÓCHITL LA PRIMERA 
PRESIDENTA DE MÉXICO.
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-Vota por Xóchitl porque no te cuesta nada si sabes que 
Andrés y su partido nos han dañado mucho; aún si no te gustó 
lo del chicle o lo de los brincos, eso no es peor que lo que nos 
han hecho.

-Vota por Xóchitl porque hay centenas de personas que 
analizamos la política, el país, la historia y lo que pasa en 
nuestra sociedad y estamos ciertos de que es la mejor o la 
menos peor opción.

-Vota por Xóchitl porque si ella gana habrá forma de que te 
enteres de lo que se hace, te escuche y se corrija lo necesario 
si algo falla. Si gana Sheinbaum nunca aceptará un fallo, 
continuarán las mentiras sobre la realidad y habrá una sola 
voz.

En los cuatro rubros principales mencionados antes, Xóchitl 
se compromete a darle la prioridad que merece la seguridad y 
reconoce que requiere y armará un equipo que se haga cargo 
de que suceda, en vez de negar la realidad o creer que una 
frase o los papás de los criminales detendrán el crimen.
En salud tiene claro el problema, como los millones que lo 
padecen. Y de entrada garantiza que quien lo necesite recibirá 
la atención, sea del sistema o pagado por el sistema.

En educación le queda claro el problema y la necesidad de 
enderezar y sumar el desarrollo de competencias laborales a 
nuestros hijos, así como recuperar la evaluación en una forma 
estimulante para el desarrollo del magisterio.

En economía, además de muchas ideas, me gusta esta: ella no 
está pensando en qué suba más el salario mínimo, pues sabe 
lo engañoso que eso es. Ofrece que cada vez más mexicanos 
vean normal y logren ganar con su formación 4 o 5 salarios 
mínimos, esto en particular a partir de atraer a las empresas 
de mejor nivel a cimentar su inversión en México.

Pero por sobre todo, yo sugiero: VOTA. Hasta por mera 
solidaridad de que logremos llegar a ese 70% que solo una 
vez ha ocurrido, pero que no tiene mucho sentido que sea tan 
difícil. Te lo aseguro, un logro así pondrá más alertas a todos 
los políticos y podremos dar otros pasos como Ciudadanía, 
quede quien quede.

Seguramente en la boleta no hallarás a nadie ideal, vota por 
quién mejor refleje lo que quieres que suceda, o por quien 
supongas que no nos llevará a “Guatepior”.

Nos vemos este 2 de junio, tenemos la opción de coincidir en 
las urnas. Deseo que así sea.

---------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

ACUSACIONES
En la recta final de la campaña arrecian
los señalamientos entre los candidatos

Especial / La Revista 

Los candidatos a la gubernatura de Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena, de Morena PT y PVEM, y Renán Barrera, 
del PRI y PAN, intercambiaron reproches durante el 

segundo debate organizado por Coparmex.

Mientras Díaz Mena advirtió que en la entidad hay un alto 
porcentaje de impunidad y el panorama en las finanzas 
es adverso, Barrera alertó sobre cómo le iría al estado 
en materia de seguridad si llegará a ser gobernado por 
Morena, pues, aseguró, las entidades gobernadas por este 
partido están hundidas en la inseguridad.

Así consigna la Agencia Reforma el debate entre tres de los 
cuatro candidatos a la gubernatura de Yucatán, organizado 
por Coparmex-Mérida. 

El morenista sostuvo que en la entidad hay un alto 
porcentaje de impunidad y desconfianza de los ciudadanos 
en las autoridades.

“Sólo ocho delitos de cada 100 se denuncian y solamente 
uno llega a tener una sentencia”, afirmó desde el Centro de 
Convenciones Yucatán Siglo XXI.

 Además, aseguró que el panorama de las finanzas será 
adverso.

 “En Yucatán, de acuerdo a lo que tenemos de información, 
tenemos análisis que revelan el panorama de las finanzas 
públicas será adverso, derivado del alto nivel de deuda 
pública que oscila entre 8 y 11 mil millones de pesos al 
término del gobierno actual, sumado también el quebranto 
del sistema de pensiones del ISSTEY y los compromisos 
ineludibles que se tendrán que pagar con los organismos 
recién creados en la Constitución del estado que aumentó 
el número de magistrados además aumentó el número de 
diputados”.

“GANAMOS EL SEGUNDO DEBATE Y SIN DUDA GANAREMOS LA ELECCIÓN DEL PRÓXIMO 02 DE JUNIO”, 
AFIRMÓ EL CANDIDATO COMÚN A LA GUBERNATURA DE YUCATÁN POR EL PAN, PRI Y NUEVA ALIANZA, 
RENÁN BARRERA CONCHA TRAS CONCLUIR SU PARTICIPACIÓN EN EL DEBATE ORGANIZADO POR LA 
COPARMEX REALIZADO EN EL CENTRO DE CONVENCIONES YUCATÁN SIGLO XXI.
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Planteó que es muy importante que un Gobernador tenga 
cercanía con la próxima presidenta de la República.

Por su parte, Barrera aseguró que ser amigo del 
Presidente no significa que venga a Mérida el Secretario de 
Gobernación a decirle al Gobernador que se endeude para 
que puedas hacer la planeación.

“Los proyectos estratégicos de Yucatán no deben quedar 
sujetos a cuestiones anímicas del Gobierno federal”, 
señaló.

Barrera además denunció que un actual coordinador de la 
campaña de Morena fue parte fundamental del quebranto 
del ISSTEY.

“Eso es robarse el dinero de los trabajadores del Estado”, 
afirmó.

Además, señaló que tiene temor de cómo Morena ha 
llevado en los 22 estados que ha gobernado el tema de 
seguridad.

“Antes hablamos de Zacatecas y de Michoacán, hoy 
hablamos tristemente de Campeche, y el problema que hay 
con los gobernadores de Morena es que se convierten en 
gerentes de sucursal y no en gobernadores que de verdad 
defiendan los intereses de sus ciudadanos y gobernados. 
Les imponen secretarios de seguridad pública, les imponen 
fiscales cuando intentan ponerlos por ellos mismos, les 
llaman la atención y se los quitan.

Barrera presentó una imagen con el título “Layda y su 
ahijado Joaquín”, en la que aparece el candidato de Morena 
dando la mano a la gobernadora de Campeche.

“Yo no quiero a esta persona de asesora en materia de 
seguridad yo quiero que podamos garantizarle a las y los 
yucatecos que tendremos certeza en materia de seguridad, 
tenemos dos fronteras que tenemos que blindar de dos 
estados, Quintana Roo y Campeche, que están en hundidos 
en la inseguridad”.

Agregó que de llegar a convertirse en Gobernador no 
implementará el programa de salud IMSS Bienestar. 
Aseguró que México más allá de estar cerca de parecerse 
a Dinamarca en materia de salud, se parece al Congo.

“En mi gobierno no se va a firmar el IMSS Bienestar”, afirmó.
Sostuvo que la gente no sólo necesita apoyo sociales y 
calificó de “austericidio” las políticas de austeridad del 
Gobierno federal.

En el marco del proceso electoral estatal de Yucatán 
2023-2024 y dentro de su programa de participación 
ciudadana “Participo, Voto, Exijo”, COPARMEX Mérida, 
con la colaboración de COPARMEX Valladolid, realizó el 
jueves 23 de mayo un encuentro entre los candidatos a la 
gubernatura de Yucatán denominado “Debate por Yucatán 
Gubernatura 2024”.

Previamente, el presidente de COPARMEX Mérida, Lic. 
Emilio Blanco del Villar, se reunió con los representantes 
de la y los candidatos a la gubernatura que confirmaron 

EL CANDIDATO A LA 
GUBERNATURA DE 
YUCATÁN POR MORENA, PT 
Y PARTIDO VERDE, HUACHO 
DÍAZ MENA, PARTICIPÓ EN 
UN DEBATE CONVOCADO 
POR LA CONFEDERACIÓN 
PATRONAL DE LA 
REPÚBLICA MEXICANA 
(COPARMEX MÉRIDA) EN EL 
QUE LOGRÓ GANARSE LA 
CONFIANZA DEL GREMIO 
EMPRESARIAL YUCATECO.
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ESPECIAL 

su participación a este encuentro, que se realizó en los 
salones Uxmal 2 y 3 del Centro de Convenciones Siglo XXI.
Según lo previsto, la duración máxima de este evento sería 
de cerca de una hora con cuarenta y cinco minutos, con 
rondas de preguntas y respuestas a tiempo establecido y 
donde la y los candidatos participantes debatirán sobre 
los siguientes temas: 

1.- Desarrollo Económico (Infraestructura Pública, 
Atracción de Inversiones y Combate a la Informalidad); 

2.- Calidad de Vida (Salud, Pobreza y Medio Ambiente); 

3.- Buen Gobierno (Transparencia y Rendición de Cuentas, 
Estado de Derecho y Finanzas Públicas).

4.- Su principal acción o programa de gobierno que 
implementarán en caso de ganar la elección y cómo 
piensan hacerlo.

El candidato del PAN, PRI y Nueva Alianza, Renán Barrera 
Concha; el de la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, 
integrada por MORENA, PT y el Partido Verde Ecologista de 
México, Joaquín Díaz Mena, y la candidata de Movimiento 
Ciudadano, Vida Gómez Herrera, fueron quienes 
confirmaron su presencia a esta cita.
 
En la reunión previa que se sostuvo con ellos, los 
representantes de la y los candidatos conocieron y 
aprobaron la dinámica del debate, se sortearon las 

posiciones que ocuparán en el escenario y el orden de 
sus intervenciones y se completaron acuerdos para el 
desarrollo de este encuentro.
La parte central del formato del debate fue de preguntas, 
individuales previamente elaboradas por COPARMEX, 
basadas en los tres grandes temas señalados, mismas 
que la y los candidatos elegirán al azar al momento, 
pudiendo haber réplicas y contrarréplicas para una mayor 
interacción.

Los temas a tratar durante el Debate, se definieron 
tomando como base asuntos que le interesan al sector 
empresarial yucateco y a la ciudadanía en general, por lo 
que no solo versarán sobre aspectos de índole económico-
empresarial.

El encuentro estuvo dividido en tres etapas: 

1.- Mensaje Inicial de cada candidato (a)

2.- Preguntas, réplicas y contrarréplicas.

3.- mensaje final de cada candidato (a).

A este evento acudieron entre 200 y 250 personas, todos 
empresarios y empresarias pertenecientes a COPARMEX 
y a las demás cámaras y organismos empresariales que 
forman parte del Consejo Coordinador Empresarial de 
Yucatán (CCE Yucatán).

EN EL DEBATE ORGANIZADO POR LA COPARMEX MÉRIDA, VIDA GÓMEZ, CANDIDATA DE 
MOVIMIENTO CIUDADANO, LLAMÓ AL SECTOR EMPRESARIAL A NO CONFORMARSE Y A IR POR 

MEJORES RESULTADOS, A ROMPER LOS LÍMITES PARA CONSTRUIR UN MEJOR ESTADO.
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Producto de una intensa 
campaña y a solo nueve días 
de las elecciones, 10 casas 

encuestadores confirman como 
ganador a Renán Barrera Concha, 
candidato a la gubernatura por el 
PAN, PRI y Nueva Alianza, y coinciden 
en que el tres veces alcalde de Mérida 
obtendrá el triunfo en las urnas el 
próximo 2 de junio.

OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Contundente: ¡10 encuestas dan 
como ganador a Renán Barrera!

Especial / La Revista 

-“¡YA GANAMOS LA CAMPAÑA, 
AHORA VAMOS POR EL TRIUNFO 
EL 2 DE JUNIO!”, AFIRMA RENÁN 
BARRERA, BASADO EN LA 
RESPUESTA QUE HA TENIDO 
EN MÉRIDA Y EL INTERIOR DEL 
ESTADO Y EN LA MAYORÍA DE LAS 
ENCUESTAS QUE LO COLOCAN 
COMO EL FAVORITO PARA GANAR 
LA GUBERNATURA DE YUCATÁN.
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Firmas como Segmentos Research 
y Massive Caller, que realizaron sus 
encuestas esta semana, le dan 9 y 10.8 
puntos de ventaja a Barrera Concha 
sobre Joaquín “Huacho” Díaz Mena, 
candidato de la coalición Morena, PT y 
PVEM, un margen contundente que es 
prácticamente imposible de remontar 
cuando el tiempo de las campañas 
está por terminar y solo faltan unos 
días para las elecciones.

La encuesta de Segmentos Research 
arrojó que Renán Barrera obtuvo 
el 51% de las preferencias del voto, 
contra el 42% de Díaz Mena (nueve 
puntos de diferencia) y Massive 
Caller afirma que el candidato panista 
obtuvo el 51.3%, contra el 40.5% del 
morenista, lo que representa una 
ventaja de 10.8 puntos.

Otras encuestadoras como Intervalo 
Research le da 11 puntos de ventaja 
a Renán, ya que obtuvo el 46% de 
las intenciones de voto, contra el 
35% de Díaz Mena, y el sondeo de 
Arias Consultores lo amplia a 24.4 
puntos -el más alto de los estudios 
demoscópicos-, al arrojar 56.2% a 
favor de Barrera Concha, contra el 
31.8% de Díaz Mena.

Las otras seis casas encuestadoras 
que le dan la ventaja a Renán Barrera 
son: Campaigns & Elections México, 
45%, contra el 37% de “Huacho” Díaz 
(8 puntos); Áltica, 49% contra 42% (7 
puntos); Polls.mx, 48% contra 44% (4 
puntos); Rubrum, 43.8% contra 40.5% 
(3.3 puntos); Demoscopia Digital, 
43.2% contra 40.5% (2.7 puntos), y La 
Encuesta MX, 45.9% contra 43.2% (2.7 
puntos de diferencia).

En los últimos días, “Huacho” Díaz 
ha publicado encuestas en las que 
dice estar arriba pero, de acuerdo 
con analistas que siguen de cerca las 
campañas, resulta que firmas como 
Electoralia y Gobernarte, S.C. que le 
dan ventaja, fueron sancionadas por 
el Tribunal Electoral del Estado de 
México en las pasadas elecciones por 
vulnerar la normativa electoral. 

Se ha hecho público también que 
otras encuestadoras que lo favorecen 
como De las Heras Demotecnia tiene 
estrechos vínculos con algunos de 
sus asesores, lo que significa que 
puede ser una encuesta “a la medida 
del cliente”.

-CON EL RESPALDO DEL PAN, PRI Y NUEVA ALIANZA, RENÁN BARRERA 
CAMINA CON PASO FIRME A LA SILLA DEL PALACIO DE GOBIERNO. EL 
TRES VECES ALCALDE DE MÉRIDA HA REALIZADO UNA CAMPAÑA ALEGRE, 
PROPOSITIVA Y CERCANA A LA GENTE.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Con una racha imparable en las encuestas y al ras 
del suelo, Huacho Díaz Mena sigue posicionándose 
como el favorito para ganar las elecciones por la 

gubernatura de Yucatán el próximo 2 de junio, afirma 
Geovanna Campos, candidata a diputada federal por el 
distrito 4.

Campos destacó que además de las encuestadoras que en 
días pasados mostraron una clara ventaja del Candidato 
del Pueblo sobre su principal adversario, este jueves 23 de 
mayo, a menos de 10 días de las elecciones, Huacho tiene 
un ventaja de 16 puntos frente a su adversario. 

Reciente encuesta aplicada por De las Heras, señala que la 
ciudadanía reveló una preferencia de 45 por ciento contra 
el 29 por ciento del candidato del PAN, PRI y Nueva Alianza.  
Esta misma encuesta brinda una ventaja de siete puntos a 
Rommel Pacheco, candidato a la alcaldía de Mérida frente 
a su adversaria de la coalición prianista. Los cuestionarios 
consultaron a la población sobre su elección si este 
domingo fueran las elecciones y Rommel obtuvo 37 puntos 
frente a Cecilia Patrón, quien registró 30 puntos. 

Además, al igual que el resto de las encuestas, la doctora 
Claudia Sheinbaum mantiene una amplia ventaja frente a 
la candidata de la oposición. 

Por su parte, Omar Pérez también dio a conocer que se han 
registrado diversos reportes del uso de gorras, playeras y 
chalecos apócrifos del movimiento para ofrecer dinero a 
cambio de la credencial de elector, por lo que se alertó a la 
ciudadanía para que no caiga en la trampa. 

Además, la diputada local Fabiola Loeza, acudió a detallar 
sobre su denuncia en contra del actual presidente 
municipal de San Felipe, quien  practica el turismo 
electoral promoviendo que personas que no habitan en el 
municipio se registren como habitantes para favorecer a 
otro candidatos. 

Por otro lado, durante la conferencia semanal de este 
jueves, encabezada por Omar Pérez, presidente en 
funciones de MORENA Yucatán, se informó que Huacho 
Díaz Mena, candidato a gubernatura del estado, está a 
seis días de cerrar campaña política y el próximo domingo 
Claudia Sheinbaum estará acompañando el acto de cierre 
en el Monumento a la Patria. 

Este 2 de junio, juntos haremos historia en Yucatán porque 
así lo ha decidido la gente y ninguna campaña sucia tendrá 
el poder de modificar la decisión del pueblo.

Claudia Sheinbaum encabezará cierre 
de campaña de el “Huacho” Díaz Mena

Especial / La Revista 

OMAR PÉREZ, PRESIDENTE 
EN FUNCIONES DE MORENA-
YUCATÁN, INFORMÓ QUE 
EL PRÓXIMO DOMINGO 
CLAUDIA SHEINBAUM ESTARÁ 
ACOMPAÑANDO EL ACTO DE 
CIERRE DE CAMPAÑA EN EL 
MONUMENTO A LA PATRIA.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Falta de seguridad social, desabasto de 
insumos para desarrollo de la profesión; 
cargas laborales amplias y presión política 

es el devenir constante de los trabajadores de 
la salud en Yucatán; por lo cual Vida Gómez, 
propone rediseñar el sistema médico en la 
entidad, para que la población sepa que esperar 
y a donde dirigirse para recibir la atención 
adecuada. 

La candidata a gobernadora por Movimiento 
Ciudadano, explicó que este rediseño estará 
basado en tres ejes primordiales: El primero es 
mejorar las condiciones laborales de médicos 
y personal de las diversas áreas de salud; que 
permita brindar un óptimo servicio a la población, 
al mismo tiempo que los profesionistas cuenten 
con la seguridad y certeza de una remuneración 
acorde al riesgo de su desempeño. Además de 
ofrecer a practicantes, internos y residentes 
áreas adecuadas  para su desarrollo.
“Los pasantes, internos y residentes son quienes 
hacen que funcione el sistema; en ellos recae la 
responsabilidad de la atención médica”, señaló.

Vida destacó  la importancia de  ayudar a que 
puedan hacer su trabajo, que no se arrepientan 
de haber elegido su profesión. Hoy, dijo, no 
quieren ir a los municipios porque no hay 
condiciones laborales, ni de seguridad, ni de movilidad. 

Por ellos, consideró prioritario  elaborar  políticas públicas que 
realmente los respalde. La candidata ciudadana subrayó la 
necesidad que se tiene de dotar a los profesionales de la salud, 
activos y en formación, de garantías de seguridad y salarial, pues 
en la actualidad, irónicamente muchos de carecen de prestaciones 
médicas que les permita estar en buenas condiciones físicas y 
emocionales para su desempeño.  

Asimismo señaló que, en encuentros con personal activo en el 
área de la salud, le han externado  que médicos matriculados y 
profesionistas vinculados con el sector, se enfrentan a la realidad 
del desabasto de insumos; carencia de tecnología básica para su 
labor, saturación de pacientes y falta espacios de atención; ya 
que en algunos casos hay edificios hospitalarios modernos con 
avituallamiento, pero no en funciones, lo cual merma atención a 
la población.

Además, anotó, la realidad laboral no es igual para quienes 
se desempeñan en el sector federal, estatal,  particular o 
dispensarios, marcando una profunda brecha que los lleva 
incluso a desempeñarse en otros oficios para poder acceder a 
ingresos decorosos.

La segunda base, precisó, es la creación de seis hubs hospitalarios, 
que ayudarán a detonar a Yucatán  como oferta turística en 

materia de salud; y a su vez permitirá 
fortalecer la oferta a las comunidades de la 
entidad, abonando a que la atención esté más 
accesible de quien lo necesite en el momento 
idóneo, manteniendo a los profesionistas en 
activo e impulsando su  incorporación de  más 
al campo laboral.

“Es  necesario crear nueva infraestructura 
hospitalaria, pero es más urgente  que la  
existente funcione.

 Vida puntualizó sobre la  urgencia de concretar  acuerdos con 
servicios privados que den atención a los municipios; otorgar 
becas a los pacientes,  para acceder a consultas en caso de que 
no cuenten con recursos para pagar y que no se les  afecte  su 
economía por problemas de salud. 

Este modelo, resaltó, permitirá que los especialistas no solo 
estén en Mérida, sino también en otros municipios.

Detalló que se dotará de ambulancias de primeros auxilios 
a todos los municipios y se dará mantenimiento adecuado y 
constante a los vehículos de traslado existentes.

 “Y se crearán espacios de atención psicológica en cada municipio 
y nuevas clínicas de  urgencias”, anotó.

La tercera base, indicó, es elaborar políticas públicas integrales 
que contemple nutrición, rehabilitación, salud mental, deporte, 
seguridad, para educir índices de enfermedades, en especial las 
crónica degenerativas; además de ofrecer atención oportuna a 
pacientes con cáncer.  

“Tenemos que buscar que la gente no se siga enfermando, y eso 
solo se logrará fomentando  conciencia sobre la importancia del 
autocuidado mediante la nutrición, la salud mental, el deporte y 
mejor sistema de seguridad”, argumentó la abanderada naranja.

Ni salud ni seguridad  merecen ser 
politizados: Vida Gómez Herrera 

VIDA GÓMEZ HERRERA 
PROPONE UN 
GOBIERNO CIUDADANO 
CON CONDICIONES 
LABORALES DIGNAS 
PARA TRABAJADORES DE 
LA SALUD EN YUCATÁN.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Con el Plan de Gobierno “Una 
sola Mérida” y la Agenda 2050 
habrá más cambios y acciones 

para mantener la seguridad que nos 
distingue.

Vamos a defender la seguridad que 
hemos construido unidos votando 
este 2 de junio por seguir con el Equipo 
Yucatán que garantiza que habrá 
más cambios para mejorar, afirmó 
Cecilia Patrón Laviada, candidata a la 
alcaldía de Mérida.

“Que nadie se quede en casa, porque 
lo que se está jugando esta elección 
son la democracia y la paz que 
queremos para todos”, agregó. 

Durante el cierre de campaña en 
el Distrito 1 al que la acompañó el 
próximo Gobernador de Yucatán, 
Renán Barrera Concha, Cecilia indicó 
que una ciudad segura la construyen 
juntos gobierno y sociedad, 

La aspirante a la alcaldía de Mérida 
dijo que al ejercer el voto tenemos la 
enorme responsabilidad de hacerlo 
pensando en lo que más conviene al 
estado.

“Hoy más que nunca se requiere de un 
gobierno que garantice la seguridad y 
la paz en cada rincón de la entidad”.

Recordó que los meridanos se caracterizan por ese sentido 
de pertenencia y de comunidad y por ello 8 de cada 10 
habitantes se sienten seguros.

Habló de los programas que implementará como “Vecino 
vigilante”, “Esquina segura”, el cambio a luminarias LED 
que dan más luz, así como mantener el trabajo coordinado 
entre las policías de Mérida y de Yucatán que son las 
mejores del país.

Por su parte Renán Barrera expresó que se tomarán las 
medidas necesarias para que Yucatán continúe siendo 
el estado con mayor tranquilidad y paz social, “trabajaré 

en equipo con la futura 
alcaldesa meridana, Cecilia Patrón para reforzar las zonas 
metropolitanas”.

“Vamos a cuidar que a Yucatán no nos llegue el crimen 
organizado proveniente de los estados donde gobierna 
Morena”, afirmó.

La semana pasada Cecilia Patrón acompañó a David 
Valdez en el cierre de campaña en el Distrito 2 , también 
estuvo con Felipe Pacheco del Distrito 6, Manuelita Cocom 
del Distrito 4  y Alvaro Cetina del Distrito 1, en diferentes 
reuniones con nutrida asistencia.

Cecilia Patrón, garantía 
de seguridad y paz social 

en La Chula Mérida
Especial / La Revista 

HOY MÁS 
QUE NUNCA 
NECESITAMOS 
UN GOBIERNO 
QUE GARANTICE 
LA SEGURIDAD Y 
LA PAZ EN CADA 
RINCÓN DEL 
ESTADO: CECILIA 
PATRÓN.
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OPINIÓN CONGRESO 

En la sesión ordinaria de este 
miércoles, el Congreso de Yucatán 
aprobó por unanimidad dos 

importantes iniciativas: la Ley para 
la Prevención Social de la Violencia 
y la Delincuencia y la reforma a la 
Constitución Política del Estado 
para reconocer los derechos de los 
artesanos.

La Ley para la Prevención Social de 
la Violencia y la Delincuencia busca 
fortalecer el tejido social y abordar la 
prevención de delitos y la atención a 
las adicciones. La diputada Carmen 
González Martín, impulsora de la 
iniciativa, destacó que la ley consta de 
41 artículos y 4 transitorios, y busca 
la colaboración de todos los sectores 
de la sociedad para combatir estos 
problemas.

La reforma a la Constitución Política 
del Estado reconoce los derechos 
de los artesanos, con el objetivo de 
proteger, impulsar y fomentar las 
actividades culturales y económicas 
relacionadas con la artesanía. 
La diputada Karla Franco Blanco, 
promotora de la reforma, señaló 
que esta medida busca preservar 
la cultura de Yucatán y generar 
oportunidades para los artesanos.

En la sesión también se presentaron 
otras iniciativas de interés, como la 
propuesta de la diputada Alejandra 
Novelo Segura para proteger a los 
niños y adolescentes contra la violencia en el entorno 
escolar, y la iniciativa de la diputada Fabiola Loeza Novelo 
para que los gobernantes rindan su informe de actividades 
en el recinto legislativo.

Acuerdos y turnos a comisiones

La LXIII Legislatura aprobó los dictámenes correspondientes 
a las modificaciones a la Ley de Protección al Medio 
Ambiente del Estado y a la Constitución, así como 
para expedir la Ley Orgánica del Centro de Innovación 
Tecnológica.

Además, se turnaron diversas iniciativas a comisiones para 
su análisis y discusión, como la iniciativa para prevenir 

la violencia política contra 
las mujeres en el entorno 
parlamentario, la iniciativa para donar 28 bienes inmuebles 
del patrimonio estatal al Instituto de Vivienda del Estado, 
y la iniciativa para modificar la Ley de Emprendedores del 
Estado.

Se turnó a la Auditoría Superior del Estado la cuenta pública 
correspondiente al ejercicio fiscal 2023 del Gobierno del 
Estado, así como los informes de la cuenta pública de 
2023 de los ayuntamientos de Chichimilá, Chikindzonot, 
Dzitás, Río Lagartos y Uayma, y la cuenta pública de 2023 
del director de Abastos de Mérida.

Aprueban nueva ley 
para prevención social de 
la violencia y delincuencia
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LA LEY PARA LA 
PREVENCIÓN SOCIAL 
DE LA VIOLENCIA Y 
LA DELINCUENCIA 
BUSCA FORTALECER 
EL TEJIDO SOCIAL 
Y ABORDAR LA 
PREVENCIÓN DE 
DELITOS Y LA 
ATENCIÓN A LAS 
ADICCIONES.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Con una superficie de más de 10 
mil hectáreas de vegetación, la 
Reserva Ecológica “Cuxtal”, zona 

sujeta a Conservación Ecológica, es 
considerada como el pulmón verde más 
importante para la ciudad de Mérida, en 
el Sureste de México, ya que además 
de contribuir a mitigar los efectos del 
cambio climático y abastecer de agua 
a la mitad de los meridanos, preserva 
el principal ecosistema de la Zona 
Metropolitana, destacó el alcalde de la 
ciudad, Alejandro Ruz Castro.

Asimismo, abundó, la reserva se 
reafirma como el mayor proveedor de 
oxígeno para la ciudad, cumpliendo 
un papel fundamental en la política de 
sustentabilidad del municipio.

“Uno de los principales compromisos 
de esta administración sienta sus bases 
en la sustentabilidad del municipio, y 
para lograrlo llevamos a cabo diversos 
programas y proyectos ambientalistas 
a través de nuestras dependencias 
municipales para promover entre toda la población el cuidado 
de nuestra flora y fauna”, dijo.

En ese sentido, el Presidente Municipal visitó la comisaría 
de Molas y la ex Hacienda Dzoyaxché, que se encuentran 
en la Reserva Cuxtal donde aseveró que la participación de 
la sociedad resulta imprescindible para construir con mayor 
solidez una ciudad ambientalmente responsable que se 
preocupe por la conservación de los recursos naturales.

A su llegada al Centro de Capacitación y Educación Ambiental 
de la Reserva Cuxtal, el Alcalde, acompañado por Waldemar 
Mota Sánchez, comisario de Molas; Pamela Coello Mena, 
regidora presidenta de la Comisión de Sustentabilidad; 
Raúl Escalante Aguilar, regidor presidente de la Comisión 
de Organismos Paramunicipales, Sandra García Peregrina, 
directora operativa del Organismo Público Municipal 
Descentralizado de Operación y Administración de la Zona 
Sujeta a Conservación Ecológica Reserva Cuxtal, Alejandra 
Bolio Rojas, directora la Unidad de Desarrollo Sustentable 
y directores de escuelas ubicadas en la zona, visitó las 
instalaciones de este centro inaugurado en 2022 y que 
alberga una sala de usos múltiples, tres salones y un taller, 
área de palapa y dos salones de cómputo.

Especial / La Revista 

EL ALCALDE DE LA CIUDAD, ALEJANDRO RUZ 
CASTRO DESTACÓ QUE “LA RESERVA CUXTAL” 
SE REAFIRMA COMO EL MAYOR PROVEEDOR 
DE OXÍGENO PARA LA CIUDAD, CUMPLIENDO 
UN PAPEL FUNDAMENTAL EN LA POLÍTICA DE 
SUSTENTABILIDAD DEL MUNICIPIO.

Se consolida a la Reserva 
Ecológica “Cuxtal”, como el pulmón 

verde más importante de Mérida 
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El Centro cuenta también con una sala de 
exposiciones en la que el Alcalde constató 
el funcionamiento del video mapping, el cual 
tiene como objetivo brindar una experiencia 
audiovisual que facilite la comprensión 
científica, en un lenguaje accesible, sobre 
la importancia de la Reserva Cuxtal, su 
ecosistema, su biodiversidad, y en específico, 
su vital recurso hídrico.

El video mapping, que tiene una duración 
aproximada de 14 minutos, es una proyección sobre una 
maqueta del polígono de la Reserva sobre todo lo relativo a 
esta área protegida, como su papel crucial en la regulación 
de la temperatura, la captura de carbono atmosférico, la 
generación de oxígeno y la preservación del suelo, entre otros.

La presentación del videomapping por el momento será 
solo para escuelas secundarias y preparatorias, se tiene que 
reservar con una semana de anticipación, con un cupo de 15 
personas por función, sin costo, las reservaciones se realizan 
en el correo vinculación@reservacuxtal las funciones son 
miércoles y jueves.

Durante la proyección, Ruz Castro indicó que, aunque de gran 
relevancia, la Reserva Cuxtal es poco conocida por la población 
en general, es por ello que resulta necesario implementar 
este tipo de estrategias que fomenten el conocimiento y 
la apreciación de sus características naturales, así como 
promover una cultura de cuidado y protección del medio 
ambiente.

Posteriormente Ruz Castro saludó a niños, jóvenes y adultos 
que acuden a este centro a recibir educación ambiental de 
manera gratuita para promover una cultura del cuidado del 
medio ambiente y disminuir el impacto del cambio climático.

El Alcalde, junto con la comitiva, se trasladó a la ex hacienda 
San Nicolás Dzoyaxché, donde se realizó la visita al sitio y 
entrega de uniformes y herramientas al personal que labora 
en ese lugar turístico y recreativo.

Ante la presencia de Sandra Tzab Chan, comisaria de 
Dzoyaxché, Ruz Castro mencionó que para el Ayuntamiento 
de Mérida es un orgullo contar con personal comprometido 
con el cuidado de este espacio recreativo, el cual, gracias a su 
labor se mantiene en buenas condiciones demostrando así su 
compromiso y dedicación.

“Estos uniformes que hoy les entregamos es parte de nuestro 
compromiso con las y los trabajadores del municipio de 

mejorar sus condiciones laborales. Reitero mi 
agradecimiento a su trabajo que demuestra 
su amor y compromiso con nuestra Mérida y 
los exhorto a que sigan con ese empeño y que 
conserven este lugar que es de todas y todos 
los meridanos”, expresó.

En su mensaje, Ruz Castro manifestó que 
continuarán los esfuerzos para mejorar 
las condiciones de la Hacienda Dzoyaxché, 
adquiriendo los materiales de jardinería, 

bicicletas para paseos y en general para mantener el lugar y 
sus atractivos.

En su intervención Bolio Rojas, dio a conocer que previo a 
la entrega de uniformes y herramientas de mantenimiento, 
se impartió un curso de primeros auxilios al personal de 
la hacienda, con el objetivo de que estén preparados ante 
cualquier eventualidad que pusiera en riesgo la seguridad de 
las y los asistentes.

En esta ocasión, el Presidente Municipal hizo entrega de 
equipos a 10 empleados los cuales incluyen una playera tipo 
polo, dos playeras, una camisa de manga corta, un chaleco, 
dos pantalones, una gorra, botas de trabajo de hule y botas 
normales.

Adicional, también se entregaron palas, picos, bombas para 
aspirado de piscina, insumos para jardinería y limpieza, 
carretillas, jaladores, botes de basura, báscula digital, 
barretas, escobas, cepillos, tijeras para poda, martillos, 
mangueras, desbrozadora, botiquín de primeros auxilios, 
dispensador de agua, extinguidores, bulto de alimento para 
caballos y venados, señalética para “el sedero de las aves”, 
entre otras herramientas para el mantenimiento de la 
hacienda.

La hacienda se encuentra ubicada en la comisaría de 
Dzoyaxché, a 32 km de Mérida, y actualmente cuenta con 
atractivos como un área confortable para pasar el tiempo en 
familia para apreciar y disfrutar de la naturaleza, baño en el 
estanque y piscina, recorridos por los senderos de los jardines 
de la hacienda; actividades de educación ambiental, visitas 
escolares guiadas, trabajo de atención a los animales (venado 
cola blanca) de la Unidad de Manejo Animal (U.M.A.).

El horario de funcionamiento es de martes a domingo de 8 
de la mañana a 4 de la tarde. Las cuotas de recuperación por 
persona son de 2 pesos para el estanque y chapoteadero (1 
hora) y el campamento 15 pesos (24 horas).

EL ALCALDE ENTREGÓ 
DE UNIFORMES Y 

HERRAMIENTAS AL 
PERSONAL QUE LABORA 

EN ESE LUGAR TURÍSTICO 
Y RECREATIVO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Yucatán sigue siendo la entidad
más segura de todo México

Yucatán lo logra una vez 
más y se reafirma como 
la entidad más segura 

de todo el país al colocarse 
en el primer lugar con menor 
incidencia delictiva de 57.58 
delitos por cada 100 mil 
habitantes, como resultado del 
trabajo en equipo impulsado 
desde el Gobierno estatal a fin 
de mantener el clima de paz y 
tranquilidad que caracteriza al 
estado.

De acuerdo con el reporte 
de incidencia delictiva 
correspondiente al mes de 
abril pasado del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SESNSP), 
la entidad destacó por sus 
resultados con una cifra que 
es nueve veces menor a la 
registrada a nivel nacional de 
533.59 delitos, reiterando así a 
Yucatán como el estado con los 
mejores índices de seguridad de 
todo el país.

En el informe, también destaca 
que la entidad ocupó los primeros lugares en cuanto a 
menor tasa de homicidios dolosos con 0.60 casos por cada 
100 mil habitantes, resultando en una tasa 10 veces menor 
a la nacional de 6.29 casos, así como en el rubro de menor 
tasa de robo por vehículo con 0.68 casos logrando una 
tasa significativamente menor a la nacional de 22.57 casos 
por cada 100 mil habitantes.

De igual manera el Sesnp destaca que el estado alcanzó 
el primer lugar con menor número de casos de extorsión 
por cada 100 mil habitantes a nivel nacional al no registrar 
ningún caso.

Por otro lado, la entidad se colocó en segundo lugar con 
menor tasa de robo a casa habitación con 0.93 casos por 
cada 100 mil habitantes, siendo el mínimo histórico en 
los primeros cuatro meses del año en curso alcanzando 
una tasa por debajo de la media nacional que fue de 12.06 
delitos.

Asimismo, ocupó el tercer lugar con menor tasa de robo 
a transeúnte al registrar 0.32 casos por cada 100 mil 
habitantes, siendo otro mínimo histórico para la entidad 
en los primeros cuatro meses, logrando así una tasa por 
debajo de la media nacional de 16.28 delitos.

Por último, se informa que Yucatán se ubicó entre los 
primeros cuatro lugares de toda la República Mexicana 
con menor tasa de feminicidios con una tasa de 0.16 casos 
por cada 100 mil mujeres siendo menor a la nacional de 
0.36 casos.

Los resultados tan positivos en materia de seguridad son 
consecuencia de la política de seguridad que encabeza 
el Gobierno estatal a través de acciones y esquemas 
como Yucatán Seguro, con el que se está dotando de 
equipamiento, tecnología y fuerte capacitación a la policía 
para pasar de 2,248 cámaras a 6,775 y de 100 arcos 
carreteros a 219.

Como parte de estos esfuerzos, se creó el C5i, a lo que se 
suma el moderno helicóptero Bell 429, considerado como 
el mejor equipado en su tipo en toda Latinoamérica, así 
como lanchas rápidas.

Aunado a ello, se han fortalecido las condiciones de los 
agentes con salarios competitivos, esquemas para acceder 
a atención médica privada en caso de accidentes de trabajo 
y la posibilidad de obtener un crédito del Instituto del Fondo 
Nacional de Vivienda de los Trabajadores (Infonavit).

También, se otorgan becas para la universidad a sus 
hijos del 100% de inscripción y colegiatura, con un apoyo 
bimestral de 1,600 pesos si demuestran su admisión a 
cualquier institución privada o pública, al igual que el 
Circuito y la Tarjeta Héroes Ciudadanos, con más de 1,000 
establecimientos que ofrecen descuentos a las fuerzas de 
seguridad y personal de salud.

Renovado Centro de Salud en Teabo

Por otra parte, los habitantes de Teabo cuentan ahora con 
instalaciones más cómodas, modernas y mejor equipadas 
en el Centro de Salud, luego de que la Encargada del 
Despacho del Gobernador, María Fritz Sierra, supervisó los 
trabajos de modernización efectuados como parte de los 

EL REPORTE DE 
INCIDENCIA DELICTIVA 
DEL SESNSP 
CORRESPONDIENTE 
A ABRIL PASADO 
DESTACÓ A YUCATÁN 
COMO EL ESTADO CON 
LOS MEJORES ÍNDICES 
DE SEGURIDAD DE 
TODO EL PAÍS.

Especial / La Revista 
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esfuerzos del Gobierno del Estado para mejorar la calidad 
de vida de los yucatecos al acercar al interior del estado 
estudios de laboratorio, ultrasonido, así como atención 
dental y psicológica, todo ello las 24 horas del día, seis 
días a la semana.

En esta gira de trabajo por el sur del estado, se constató 
que el consultorio dental se renovó con la aplicación de 
pintura, se colocaron luminarias con tecnología led, se 
realizó forjado de registro sanitario y dental, el cual incluye 
salida hidráulica, sanitaria, de aire y contacto eléctrico. 
También se instaló un lavabo y salida hidráulica para una 
tarja, ventilador y aire acondicionado.

Estas nuevas instalaciones van a contribuir mucho a 
la comunidad, ya que significa que las familias podrán 
ser atendidos sin retrasos y en instalaciones de primer 
nivel, además de diversos servicios que antes no estaban 
disponibles en la comunidad.

Ramón Sánchez Canché aplaudió las mejoras realizadas 
en este centro de atención a la salud porque, dijo, 
eran necesarias para atender casos de emergencia o 
simplemente para acceder a una revisión sin tener que 
pagar el costo de un doctor privado ni tener que ir lejos del 
lugar donde residen.

“Qué bueno que se han puesto a trabajar por el beneficio de 
la gente que menos tiene y de aquellos que no contamos 
con seguro médico. Espero que sigan así porque esto 
significa que iremos mejorando poco a poco”, finalizó el 
empleado radicado en Teabo.

Respecto a los trabajos de remodelación del Centro de 
Salud se dio a conocer que se aplicó pintura antibacteriana 
en el interior en muros y plafones y la exterior es de tipo 
vinílica, se dio acabado a la sala de espera y en Ios pasillos; 
se reacomodaron los espacios en el área del cuarto médico 
y cocina; se habilitaron los baños públicos para que tengan 
mayores espacios, así como un medio baño para personal 
en la cocina; y se reubicaron puertas. 

También, se cambiaron luminarias; se rediseñó la fachada 
con concreto estampado y se volvió a hacer la banqueta 
para cumplir con acceso para sillas de ruedas; y se 
reemplazaron elementos de herrería, cancelería, muebles 
y ventanas en mal estado.

Es de subrayar que la salud en el estado se transforma con 
la remodelación de los 140 centros de salud que existen en 
todo el territorio, brindando instalaciones más cómodas y 
modernas para una atención de mayor calidad. 

Además, a través de la implementación de la Tarjeta 
Universal de Salud, la población puede acceder a 
ultrasonidos, estudios de laboratorio, así como atención 
psicológica y odontológica, de manera que no tengan que 
trasladarse a fuera de sus comunidades y así ahorrar 
tiempo y dinero.

Acompañaron a Fritz Sierra el Encargado de la Secretaría 
de Desarrollo Social del Estado (Sedesol), Alejandro de 
Jesús Novelo Cámara, el director general del Instituto para 
la Construcción y Conservación de Obra Pública de Yucatán 
(Inccopy), Virgilio Crespo Méndez y la encargada de la 
Dirección General del Instituto de Desarrollo Regional y 
Municipal (Inderm), Janet Karina Uc Sabido.

LOS HABITANTES DE TEABO CUENTAN AHORA CON 
INSTALACIONES MÁS CÓMODAS, MODERNAS Y 
MEJOR EQUIPADAS EN EL CENTRO DE SALUD.
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CAMPECHE 

Un grupo de policías que pide 
la destitución de Marcela 
Muñoz Martínez, titular de la 

Secretaría de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC), se enfrentaron 
a golpes con agentes leales a la 
funcionaria cuando intentaron 
ingresar a la sede alterna de la 
dependencia para exigir la entrega 
de sus cheques pero fueron repelidos 
por sus contrarios.

El zafarrancho dejó al menos cinco 
mujeres policías con golpes leves y 
crisis nerviosas.

De acuerdo con reportes 
periodísticos, más de un centenar de 
uniformados inconformes, a bordo de 
dos autobuses de la SPSC, acudieron 
a principios de esta semana al 
mediodía al palacio de gobierno a 
exigir sus salarios y les informaron 
que el pago se haría en la sede que 
funciona provisionalmente en la 

Academia de Policía, hacia donde se 
trasladaron.

Sin embargo, fueron recibidos con 
hostilidad. Agentes leales a Muñoz 
Martínez, reforzados por policías 
ministeriales fuertemente armados, 
tomaron control de la pluma de 
acceso a las instalaciones, y se 
opusieron a dejarlos pasar, por lo que 
se generó una discusión y el forcejeo.

Aunque al inicio les informaron 
que serían atendidos, unos 150 
elementos leales a Marcela Muñoz 
Martínez arribaron de improviso 
para repeler a los agentes rebeldes. 

Especial / La Revista 

Uniformados rebeldes, que exigen la destitución 
de Marcela Muñoz, titular de la SPSC, fueron 
repelidos por agentes afines a la funcionaria al 
intentar ingresar a una sede alterna para exigir la 
entrega de sus cheques. Cinco mujeres resultaron 
con golpes leves. Foto Héctor Zavala

MÁS DE UN CENTENAR 
DE UNIFORMADOS 
INCONFORMES, A BORDO DE 
DOS AUTOBUSES DE LA SPSC, 
ACUDIERON A PRINCIPIOS DE 
ESTA SEMANA AL MEDIODÍA 
AL PALACIO DE GOBIERNO A 
EXIGIR SUS SALARIOS.

Zafarrancho entre 
policías de Campeche
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Impidieron el paso a las mujeres policías y golpearon a 
por lo menos cinco. Los efectivos fieles a Muñoz Martínez, 
encabezados por el director de Asuntos Internos, Víctor 
Contreras, agredieron a los sublevados para tratar de 
obligarlos a retirarse.

El funcionario, quien según se sabe es pareja sentimental 
de la titular de la SPSC, agredió a dos reporteros, uno 
de los cuales fue identificado como Héctor Zavala, a 
quien despojó de su celular para impedir que filmara el 
zafarrancho.

Como parte del conflicto policiaco en Campeche, el cual 
ya cumplió 65 días, ayer efectivos estatales se liaron a 
golpes con agentes que les impidieron el paso cuando 
se disponían a exigir el pago de sus cheques; cinco 
uniformadas resultaron con golpes. 

Por su parte, el diputado federal morenista José Luis 
Flores Pacheco documentó mediante videos el momento 
en que fueron agredidos los agentes y responsabilizó a 
su correligionaria la gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores San Román.

Al sitio llegó el fiscal estatal, Renato Sales Heredia, en 
compañía de alrededor de 50 agentes ministeriales 
armados, quienes intentaron decomisar los autobuses 
en los que se movilizan los policías sublevados. Luego de 
fuertes discusiones estuvo a punto de desatarse un nuevo 
enfrentamiento.

El diputado federal Flores Pacheco y el fiscal Renato Sales 
discutieron en los accesos a la Academia de Policía para 
evitar que las agresiones continuaran. Según Sales, acudió 
a las instalaciones para gestionar que se pague el sueldo 
de los 65 policías sancionados.

No hubo respuesta a las exigencias del pago a los agentes 
inconformes, por lo que se retiraron a la sede oficial de 
la SPSC a fin de atender a los elementos que recibieron 
algunos golpes.

Cinco mujeres de la agrupación Valientes fueron 
trasladadas a la clínica del Seguro Social y otras afectados 
por crisis nerviosa y problemas de presión arterial fueron 
auxiliadas en la sede de la dependencia.

Hasta el momento no se ha informado cuándo se pagará 
el sueldo retenido a 65 elementos de los poco más de mil 
policías sublevados desde el pasado 16 de marzo, luego de 
un operativo fallido en el penal de San Francisco Kobén, en 
que fueron enviados sin equipos de protección adecuados 
a controlar un motín.

A la cabeza del contingente iban integrantes de la 
agrupación Mujeres Valientes, quienes fueron agredidas 
física y sexualmente por los reclusos, lo que dio inicio a 
la rebelión policiaca en un conflicto que lleva ya más de 
65 días.



Semanario de Información y Análisis Político38

QUINTANA ROO 

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa visitó el Plantel Conalep 
que funcionará como uno de los 

10 refugios temporales en caso de ser 
necesario durante esta temporada de 
lluvias y huracanes que iniciará en los 
próximos días.

La titular del Ejecutivo recorre todos los 
rincones del estado supervisando los 
espacios educativos que se utilizarán 
como refugios, con personal del Ifeqroo y 
de Protección Civil, para que sean seguros 
y cuenten con todo lo necesario para dar 
abrigo a quienes lo requieran.

“El Quintana Roo sabemos que la 
prevención es el pilar de la cultura de la 
protección civil, y es la mejor herramienta 
para garantizar la integridad de las y los 
quintanarroenses, así como de nuestros 
visitantes durante esta temporada de 
lluvia y huracanes” expresó la titular del 
Ejecutivo.

Durante la supervisión, la Gobernadora y el 
equipo que la acompaña verifican que las 
instalaciones estén en buen estado, que 
cuenten con botiquín de primeros auxilios, 
baños y tinacos en óptimas condiciones

Mara Lezama explicó que se tiene el 
compromiso de verificar, antes del 1 de 
junio, los más de 837 refugios temporales 
distribuidos en los 11 municipios, para 
que estén listos para recibir a 87 mil 857 
personas que eventualmente podrían 
ocuparlos.

“Se acerca la temporada de lluvia y 
huracanes. Recuerden mantenerse 
atentos a las fuentes oficiales de 
información y tengan presente que la 
prevención salva vidas” puntualizó la 
Gobernadora.

A estas cifras se podrían sumar más refugios si representantes 
de instituciones privadas lo solicitan, cumplen con los 
requisitos establecidos y aprueban la supervisión.

Guillermo Núñez titular de la Coordinación Estatal de 
Protección Civil, precisó que se trabaja en la supervisión y 
habilitación de refugios anticiclónicos para la temporada de 

lluvias y ciclones tropicales 2024 en 
colaboración con la Secretaría de 
Educación de Quintana Roo (SEQ), 
la Secretaría de Salud (SESA), el 
Instituto de Infraestructura Física 
Educativa del Estado de Quintana 
Roo, (IFEQROO), la Secretaría de 
la Defensa Nacional (SEDENA), la 
Secretaría de Marina (SEMAR), la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) y la Guardia Nacional.

Sensibilizan a jóvenes sobre violencia digital

Por otra parte, con la participación de más de mil jóvenes 
carrilloportenses, el Instituto de Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales de Quintana Roo (IDAIPQROO) 
llevó a cabo la Jornada de “Sensibilización en Violencia Digital”, 
como parte de la estrategia de prevención y la seguridad 
personal.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA INFORMÓ QUE 
SON 837 LOS REFUGIOS 
DISTRIBUIDOS EN LOS 11 
MUNICIPIOS, CON CAPACIDAD 
PARA 87 MIL 857 PERSONAS, 
MISMOS QUE DEBEN ESTAR 
FUNCIONALES AL INICIAR LA 
TEMPORADA DE LLUVIAS Y 
HURACANES.

Gobernadora supervisa 
refugios temporales para 

tenerlos listos antes del 1 de junio 
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Este evento, encabezado por Magda 
Lozano Ocman, Comisionada Presidenta 
del IDAIPQROO, y con la presencia de la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa, 
tuvo como objetivo promover entre los 
jóvenes la importancia de la protección 
de datos personales, el peligro de la 
desinformación y los riesgos en las 
plataformas digitales, como parte de la 
estrategia estatal de prevención.

La gobernadora Mara Lezama exhortó 
a las y los jóvenes a prevenirse, 
a cuidar, aprender a manejar las 
plataformas digitales, porque todo lo 
que se comparte en la nube se queda 
en la nube. “El peligro mínimo es 
que te roben datos de tus tarjetas, el 
verdadero infierno es caer en una red 
de trata, que te enganchen. Tengamos 
cuidado, porque la información a los 
malos muchas veces nosotros se los 
damos”, dijo la Gobernadora.

Asimismo, los invitó a cuidarse, evitar 
la violencia en todas sus expresiones, 
a que nadie minimice a las mujeres, 
que no permitan que las agredan. A 
mujeres y hombres les pidió brillar, 
seguir sus sueños, pero que no caigan 
en adicciones y se alejen siempre de las 
acciones negativas y autodestructivas.

Esta Jornada de “Sensibilización en 
Violencia Digital” se realizó en el 
domo del CBTIS 72 de Felipe Carrillo 
Puerto, a la que asistieron más de mil 
estudiantes, entre ellos alumnos de 
educación media superior y superior 
de todo el municipio, entre alumnos 
del CBTIS 72, TecNM campus Felipe 
Carrillo Puerto, Colegio de Bachilleres, 
CONALEP, CEB 5/10 y el Centro Regional 
de Educación Normal de Felipe Carrillo 
Puerto.

La presidenta del IDAIPQROO enfatizó 
que cada paso que se da para proteger 
la información personal es un paso 
hacia un entorno digital más seguro y 
respetuoso para todos. Destacó que 
la violencia digital es un problema 
creciente, pero subrayó que con jóvenes 
informados y activos “estamos un paso 
más cerca de solucionarlo”.

Durante el evento se enfatizó la 
importancia de la conciencia digital y 
el manejo responsable de las redes 
sociales, así como el impacto de 
nuestra presencia en línea en nuestra 
identidad y relaciones. Se explicó cómo 
debe ser un buen manejo de la imagen 
en plataformas digitales, así como los 
riesgos y beneficios.

El evento también contó con la 
presencia de Verónica Lezama Espinosa, 
Presidenta del DIF Quintana Roo, José 
Roberto Agundis Yerena y Claudette 
Yanell González Arellano, comisionados 
del IDAIPQROO; María Antonieta Aguilar 
Ríos, encargada del Despacho de la 
Presidencia Municipal de Felipe Carrillo 
Puerto; Carlos Gorocica Moreno, 
Secretario de Educación y Director de 
los Servicios Educativos de Quintana 
Roo; y Luis Enrique Illescas Ángeles, 
Director del CBTIS 72 “Andrés Quintana 
Roo”.

Además, de la diputada María Fernanda 
Cruz Sánchez, en representación del 
Congreso del Estado; el magistrado 
Francisco Javier Reyes Hernández, en 

representación del Tribunal Superior 
de Justicia; de Carlos Gorocica Moreno, 
Secretario de Educación; Antonio 
Esteban Peralta Amador, Subsecretario 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
en la Zona Norte del Estado; y Luis 
Enrique Illescas Ángeles, Director del 
CBTIS 72 “Andrés Quintana

LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA EXHORTÓ A LOS 
JÓVENES A MANEJAR 
ADECUADAMENTE LAS 
PLATAFORMAS DIGITALES, 
PROTEGER SU INFORMACIÓN Y 
ESTAR ALERTAS ANTE POSIBLES 
RIESGOS COMO EL ROBO DE 
DATOS Y REDES DE TRATA.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Grupo Bepensa y PetStar han comenzado un proceso de 
fortalecimiento para realizar acciones más robustas de 
acopio y reciclaje de PET en  Yucatán, tras la inversión 

de al menos 90 millones de pesos desde 2022 para duplicar 
la capacidad de recuperación de dicho material en la planta 
de Umán, con lo cual se logrará el acopio de 11 mil toneladas, 
equivalentes a más de 495 millones de botellas de PET.

En torno al Día Mundial del Reciclaje, el fundador y director 
general de PetStar, Jaime Cámara Creixell,  enfatizó que la 
firma, como parte de Bepensa y de la Industria Mexicana de 
Coca-Cola, fortalecerá sus operaciones en la Península de 
Yucatán con 7 centros de acopio más la planta, los cuales 
serán parte de las más de 40 plantas y centros de acopio que 
estarán operando para 2027 en el país, lo que permitirá seguir 
consolidando a México como un referente internacional en la 
materia, contribuyendo a la meta global de The Coca-Cola 
Company de #UnMundoSinResiduos.

Ante empresarios, académicos y activistas a favor de la 
protección al ambiente reunidos en el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, el directivo expuso en su conferencia 
“Programando un mundo sustentable”, dentro  del marco del 
Congreso Yucatán i6, que la planta de PetStar en Umán opera 
desde 2004 y fue ampliada con inversión de Bepensa en 2022 
para dar servicio a nuevos centros de acopio de Quintana Roo 
y  Campeche que también se están construyendo con dicha 
inversión.

Mediante unas 300 micros, pequeñas y medianas empresas 
atendidas, dedicadas a la compra venta de materiales 
reciclables (socios acopiadores), la cobertura abarca a 23 
municipios de Yucatán, en los que destacan Mérida, Progreso, 
Ticul, Izamal, Umán, Kanasín y Valladolid, las poblaciones de 
mayor tamaño, promoviendo con ello la economía circular en  
toda la Península de Yucatán, indicó.

La planta genera 180 empleos directos y un mil indirectos de 
mujeres y hombres en Yucatán dedicados a la recuperación de 
residuos valorizables, recalcó el directivo durante el Congreso 
Yucatán i6, en el que presentó los avances tecnológicos en 
reciclaje e innovación implementadas por PetStar como parte 
de Bepensa en pro de un mundo más sustentable.

Se trata, resaltó ante los asistentes, de un Modelo de Negocio 
Sustentable que genera valor social, ambiental y económico 
construyendo una economía circular del envase de PET 
climáticamente responsable y que se gestiona bajo una 
perspectiva de derechos humanos.

Expuso que este repunte de las operaciones forma parte de un 
plan de crecimiento a nivel nacional del 2022 al 2027,  mismo 
que implicará el aumento de un mil 700 a cuatro mil empleos 
directos en todo el país, y el incremento de contactos, de mil 
500 a tres mil 600 MIPyMES dedicadas a la compra venta de 
materiales reciclables.

Especial / La Revista 

PETSTAR Y BEPENSA RECICLARÁN 
MÁS DE 495 MILLONES DE BOTELLAS 

DE PET AL AÑO 

BUSCAN CONSOLIDAR A LA 
PENÍNSULA DE YUCATÁN COMO 
UN REFERENTE NACIONAL EN 
LA MATERIA DE RECICLAJE, 
CONTRIBUYENDO A LA META GLOBAL 
DE THE COCA-COLA COMPANY DE 
#UNMUNDOSINRESIDUOS.
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Como parte del valor social de sus operaciones, la firma 
se propone en dicho quinquenio generar de 30 mil a 80 
mil empleos indirectos para recuperadores urbanos 
de residuos y duplicar la capacidad de la planta de 
reciclaje de PET al producir 110 mil toneladas anuales de 
resina reciclada para la fabricación de nuevos envases 
sustentables para la Industria Mexicana de Coca Cola.

Precisó que PetStar y Bepensa además de otros 
accionistas - que forman parte de la Industria Mexicana 
de Coca Cola (IMCC)-, invertirán dentro de ese plan tres 
mil millones de pesos para duplicar la capacidad de 
acopio y reciclaje (un mil millones de pesos para acopio y 
dos mil millones de pesos para reciclaje).

PETSTAR tiene la Planta de Reciclaje de PET Grado 
Alimenticio Más Grande del Mundo cien por ciento 
mexicana y ocho plantas de acopio a nivel nacional, por lo 
que es referente mundial en economía circular, destacó 
Cámara Creixell, miembro de la Comisión Ejecutiva de la 
Asociación Nacional de la Industria del Plástico (ANIPAC), 
así como de la Chairman of the Board de APR (Association 
of PlasticsRecyclers) con sede en Washington.

Como parte de la contribución al mejoramiento del 
medio ambiente, PetStar logró a nivel nacional en el 2023 
captar 101 mil 790 toneladas de PET, equivalente a llenar 
seis veces la Pirámide de Chichén-Itzá, es decir, acopia 
seis de cada diez envases que sus accionistas ponen en 
el mercado.

En total tres mil 624 millones de botellas de PET son 
recicladas al año por PetStar, con las cuales se producen 
54 mil 968 toneladas de resina reciclada de PET grado 
alimenticio producidas al año.

Precisó que suman mil 664 Mipymes como puntos de 
recolección llamados por PetStar Socios Acopiadores, de 
las que dependen mil 962 empleos directos y 36 mil 828 
indirectos de recuperadores urbanos de residuos.

Como empresa socialmente responsable, PetStar destina más 
de diez millones de pesos en inversión social para atender a 
más de mil 200 niños, niñas y adolescentes, hijas e hijos de 
recuperadores urbanos de residuos.

A su vez, Agustín Menéndez Reyes, gerente de Asuntos 
Corporativos de Bepensa, resaltó las soluciones tecnológicas 
implementadas por Petstar y Bepensa en pro de un mundo 

más sustentable, expuestas dentro 
del Congreso Yucatán i6.

“Somos la primera y única resina 
reciclada en el mundo en contar 
con la certificación Cradle to Cradle 
y está en proceso la recertificación 
por tercera ocasión al cumplir con 
los más altos estándares de calidad 
en las categorías de “Seguridad 
para la salud y el medio ambiente, 
economía circular, uso eficiente 
de agua, energías renovables y 

justicia social”, puntualizó.

Resaltó que desde 2020 la empresa logró neutralizar la 
huella de carbono, ya que el 70% de la energía utilizada en 
sus procesos de operación proviene de energías renovables, 
mismas que presentan 30% de reducción de consumo de 
agua.

Además, sostuvo que la viabilidad de todos estos logros 
reside en la convicción de operar de manera sostenible. Hoy 
las empresas como Bepensa, deben tener como misión la 
protección del medio ambiente y generar valor social a la 
par de su éxito empresarial, ya que solo así podrán dejar un 
mundo mejor para las futuras generaciones.

EL FUNDADOR Y 
DIRECTOR GENERAL DE 
PETSTAR, JAIME CÁMARA 
CREIXELL EXPUSO EN EL 
MARCO DEL CONGRESO 
YUCATÁN I6, QUE PARA 
2027 OPERARÁN MÁS DE 
40 PLANTAS Y CENTROS 
DE ACOPIO EN EL PAÍS.
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CONSTRUYENDO

Con sus aproximadamente 4.6 mil millones de años 
de existencia, el Sol se considera una estrella de 
mediana edad que pasa por esa etapa que puede 

calificarse como la más estable y productiva. Las estrellas 
como el Sol pueden durar alrededor de 10 mil millones de 
años en total antes de agotar su suministro de hidrógeno y 
entrar en las etapas finales de su vida, como gigante roja y 
eventualmente una enana blanca.

Es responsable de casi todo lo que ocurre en La Tierra, de 
hecho es la causa de que exista la vida en este planeta 
que todos habitamos, ya que la radiación que envía y nos 
llega a través del espacio, en combinación con muchos 
otros factores, permite un clima que es apto para la 
presencia de agua en estado líquido y por lo tanto apto 
para la existencia de vida en sus muy diversas formas. Nos 
proporciona toda la energía, incluso sobradamente, que es 
necesaria para que todos los procesos naturales se lleven 
a cabo y contemos con alimento, cobijo y satisfacción de 
nuestras necesidades como seres humanos.

Asimismo, puede tener episodios de intensa actividad. 
En términos solares, estos episodios se manifiestan 
a través de fenómenos como las Eyecciones de Masa 
Coronal (CME’s) y las erupciones solares. Cuando el Sol 
está particularmente activo, puede provocar una serie de 
eventos que impactan tanto el clima espacial como las 
infraestructuras tecnológicas en la Tierra.

La hiperactividad de este joven adulto, es lo que ha causado 
en recientes días fenómenos como las auroras boreales 
en sitios más al sur de lo normal, pero también está 
modificando las temperaturas haciéndolas inusualmente 
altas y que se mantengan así por períodos prolongados de 
tiempo. Hoy han dicho algunos expertos que se espera una 
intensificación de este efecto por al menos las próximas 
dos o tres semanas, y que los termómetros de todo el 
mundo alcanzarán niveles récord.

Las CME’s son explosiones masivas de plasma y campos 
magnéticos que se expulsan desde la corona solar y 
viajan a través del espacio. Cuando una CME llega a 
la Tierra, puede interactuar con la magnetosfera, la 
región del espacio dominada por el campo magnético 
terrestre. Esta interacción puede desencadenar 
tormentas geomagnéticas, que tienen el potencial de 
afectar gravemente las redes eléctricas, los sistemas 
de comunicación por satélite y otras infraestructuras 
tecnológicas. Estas corrientes geomagnéticas inducidas 
pueden sobrecargar los transformadores y otros 
componentes de la red, provocando apagones extensos y 
daños costosos.

Para mitigar estos efectos, es esencial construir una 
infraestructura resiliente y adoptar medidas proactivas. 
Invertir mucho en mejorar las capacidades de resistencia 
y adaptación de los sistemas a cambios súbitos y de 
gran magnitud en el entorno. Pero sobretodo, es esencial 
aprender cada día más de todas las sorpresas y misterios 
que aún tiene reservados ese joven hiperactivo que reina 
en nuestro sistema planetario.

La cooperación internacional es crucial en este objetivo. 
El intercambio de datos y conocimientos entre países 
puede mejorar la capacidad global para predecir y mitigar 
los efectos del clima espacial. Las organizaciones como 
la NASA y la Agencia Espacial Europea (ESA) ya están 
colaborando en este campo, y la participación de más 
países puede fortalecer estas iniciativas para asegurar que 
nuestras sociedades continúen funcionando de manera 
eficiente y segura frente a la actividad solar inusual.

Mucho que aprender de ese
joven hiperactivo, el Sol

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LA HIPERACTIVIDAD DEL SOL ES LO QUE HA CAUSADO FENÓMENOS 
COMO LAS AURORAS BOREALES EN SITIOS MÁS AL SUR DE LO 
NORMAL, PERO TAMBIÉN ESTÁ MODIFICANDO LAS TEMPERATURAS 
HACIÉNDOLAS INUSUALMENTE ALTAS.
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